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С уважением, 
Семен Винокуров, 

генеральный директор
АО АК «Полярные авиалинии»

Уважаемые пассажиры!
Рад приветствовать вас 

на борту самолета авиакомпании 
«Полярные авиалинии»!
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Отшумели новогодние посиделки в кругу семьи и друзей, 
якутяне возвращаются к привычным делам и ежедневным за-
ботам. Как и всегда, в праздничные дни экипажи АК «Полярные 
авиалинии» дежурили на случай экстренных санитарных зада-
ний, было спасено несколько жизней. С 3 января возобновлено 
выполнение полетов по регулярному расписанию. 

Прошедший год ознаменовался высоким уровнем производ-
ственных показателей авиакомпании: впервые за 25-летнюю 
историю предприятия перевезено более 160 тысяч пассажиров 
(рост 22% по сравнению с 2021 годом), из которых по субсиди-
рованным авиабилетам – 22 240 пассажиров (рост в 9 раз), за-
нятость кресел составила 69% (рост 2%), коммерческая загрузка 
– 88% (рост 5%).

В этом году региональное правительство при поддержке гла-
вы Якутии продолжит реализацию программы субсидирования 
авиаперевозок в арктические районы республики, ключевым 
исполнителем которой является АК «Полярные авиалинии». 
Объемы финансирования планируется сохранить на уровне 
2022 года. 

С декабря у наших пассажиров появилась возможность по-
купки субсидированных авиабилетов онлайн, на официальном 
сайте авиакомпании (Polar.aero). Якутяне уже активно пользу-
ются этой опцией. Внедрение новых и полезных сервисов обя-
зательно продолжится.

Дорогие пассажиры! Хочу выразить вам от своего имени и 
всего коллектива искреннюю благодарность за выбор «Поляр-
ных авиалиний»! Желаю вам приятного полета на борту нашего 
самолета! Счастья, удачи и крепкого здоровья!
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Агентство воздушных сообщений 

АК «Полярные авиалинии»
27 пунктов продаж в 19 улусах 

продажа билетов на внутрироссийские и зарубежные рейсы 
(имеются прямые договоры с АК «Якутия», АК «Аэрофлот», S7 Airlines, Транспорт-
ной клиринговой палатой)

около 70 внештатных кассиров в наслегах 
(для продажи авиабилетов на внутриулусные рейсы)

минимальные агентские сборы на рейсы «Полярных авиалиний» 

О КОМПАНИИ

Адрес расположения Телефон Режим работы

г. Якутск, 
ул. Курашова,д.29 8 (4112) 424801

Пн-сб 08.00 – 20.00
Обед 13.00 – 14.00

Вс 09.00 – 14.00 

г. Якутск, 
ул. Жуковского,д.10 8 (4112) 443090 Пн-пт 08.30 – 17.30

Обед 12.30 – 13.30

г. Якутск, 
здание аэропорта «Якутск» 

(касса №12)
8 (4112) 495445 По отправлению 

рейсов АК «ПАЛ»

г. Якутск, ул. Кирова, 18А 8 (4112) 219799 Пн-пт 09.00 – 17.00 
Обед 13.00 – 14.00 

п. Маган, 
здание аэропорта 8 (4112) 406036 По отправлению 

рейсов АК «ПАЛ»

п. Тикси, ул. Трусова,д.6 8 (41167) 53354 Пн-пт 09.00 – 17.00
Обед 13.00 – 14.00

п. Оленек, 
ул. Октябрьская,д.20 8 (41169) 21712 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

г. Среднеколымск, 
здание аэропорта 8 (41156) 42207 Вт-сб 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

г. Нюрба, 
ул. Степана Васильева, 67 8 (41134) 23955 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Батагай, ул. Ленина, 16 8 (41165) 20745 Пн-пт 09.00 – 17.00
Обед 13.00 – 14.00

п. Зырянка, 
здание аэропорта 8 (41155) 42128 Вт-сб 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Саскылах, 
ул. Октябрьская, 13 8 (41168) 21043 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Батагай, 
здание аэропорта 8 (41165) 21915 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Саккырыр, 
ул. Советская, 1 8 (41160) 21014 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

Адрес расположения Телефон Режим работы

с. Хонуу, здание аэропорта 8 (41150) 21839 Пн-пт 09.00 – 17.00
Обед 13.00 – 14.00

п. Усть-Куйга, 
ул. Ленина, 12 8 (41166) 26300 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Томтор, ул. Обручева, 14 8 (41154) 24442 Пн-пт 09.00 – 17.00
Обед 13.00 – 14.00

п. Чокурдах, 
здание аэропорта 8(924)6636908 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

г. Среднеколымск, 
ул. Ярославского, 11 8 (41156) 41813 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

с. Жиганск, 
ул. Аммосова, 28 8 (41164) 21034 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Сангар, 
здание аэропорта 8 (41163) 21711 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

г. Вилюйск, 
ул. Ярославского, д. 27/3, 

ТЦ Ника, аэропорт
8 (41132) 22801 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

с. Верхневилюйск, 
здание аэропорта 8(914)2240863 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Белая Гора, 
ул. Ефимова, 2 8 (41159) 21815 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

г. Олекминск, 
здание аэропорта 8 (41138) 41000 Пн-пт 09.00 – 17.00

Обед 13.00 – 14.00

п. Черский, 
здание аэропорта 8 (41157) 22261

п. Тикси, 
здание аэропорта 8 (41167) 28471

  
Перечень актуален на 23.08.2022



О КОМПАНИИ

Выбран логотип 
«100 лет 

отечественной 
гражданской 

авиации»

Мы подключили 
SberPay. 

Покупать билеты 
стало еще проще

Директору Нюрбинского филиала АК 
присвоено звание 

«Заслуженный работник транспорта РС(Я)»

РЕКЛАМА

Логотип был выбран по результатам про-
веденного Росавиацией творческого конкур-
са, в котором приняли участие работники 
центрального аппарата Росавиации, терри-
ториальных органов Росавиации, подведом-
ственных организаций, авиакомпаний, ор-
ганизаций, осуществляющих деятельность в 
сфере гражданской авиации, преподаватели, 
курсанты и студенты федеральных бюджет-
ных образовательных организаций граж-
данской авиации, ветераны гражданской 
авиации. Победителем конкурса стал Лосиц-
кий Денис Олегович, сотрудник аэропорта 
«Хибины» (Мурманская область).

26 декабря на традиционном че-
ствовании якутян, внесших вклад в 
развития республики и страны, Глава 
Якутии Айсен Николаев наградил ди-
ректора Нюрбинского филиала ави-
акомпании «Полярные авиалинии» 
почетным званием «Заслуженный ра-
ботник транспорта РС(Я)».

Иван Ильинов работает в граждан-
ской авиации почти полвека. Начал свою 
трудовую деятельность инженером отде-
ла технического контроля в самолетном 
участке авиационно-технической базы 
Нюрбинского авиапредприятия. С 2001 
года является директором филиала.

В «Полярных авиалиниях» введен в строй 
командир воздушного судна Л-410

Ряды авиакомпании пополнились 
еще одним КВС – Андреем Комарчуком 
из 3-й авиационной эскадрильи. Он 
успешно выполнил программу ввода на 
самолете Л-410.

- Родился я в селе Чапаево Олекмин-
ского района. С детства мечтал стать пи-
лотом, - рассказывает Андрей. – В деревню 
часто летал Ан-2 и бабушка мне говорила: 
«Когда-нибудь ты станешь летчиком». Я 
даже помню свои первые унты – они были 
лётными.

Уже в выпускном классе Андрей увидел 
в газете объявление о наборе в Якутское 
авиационно-техническое училище ГА на 
пилотов. Учась на первом курсе, подписал 
контракт с «Полярными авиалиниями» о 
трудоустройстве после завершения учебы.

Будущий командир Комарчук летает на 
самолете Л-410 уже семь лет, а подготовку 
на командира начал с июня 2022 года.

Вводить реквизиты больше не при-
дется – на официальном сайте авиаком-
пании «Полярные авиалинии» появилась 
возможность покупать билет с помощью 
системы SberPay.

Для оплаты вам понадобится:
1) дебетовая или кредитная карта Сбер-

банка (уточните условия покупок в интерне-
те по вашей кредитке);

2) приложение СберБанк Онлайн.

Как оплачивать по SberPay
1. Зайдите на официальный сайт авиа-

компании https://polar.aero/
2. Введите маршрут, дату и число пасса-

жиров в модуль поиска авиабилетов;
3. Выберите тариф, укажите свои дан-

ные;
4. Выберите SberPay как способ оплаты;
5. Получите Push-уведомление для опла-

ты в приложение СберБанк Онлайн или по 
СМС;

6. Подтвердите оплату.



*Базовый тариф с НДС 20% с 01.05.2022г. на перевозку 1 кг

АК «Полярные авиалинии»
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Для сдачи груза вам необходимо об-
ратиться к грузовым агентам. Их тарифы 
отличаются от тарифов авиакомпании. 
Агент устанавливает тариф на перевозку 
груза по своему усмотрению.

СДАТЬ ГРУЗ В ЯКУТСКЕ ИЛИ РАЙОНАХ 
(ПЕРЕЧЕНЬ ГРУЗОВЫХ АГЕНТОВ) 

Аэропорт Якутск 
г.Якутск, Авиаторов, 90 

Грузовой терминал аэропорта Якутск 
8(4112)495389, pgk@yks.aero 

Транс-Сервис 
(ООО «7 Континентов») 

г.Якутск, ул. Пилотов, 22 
89142718099, Transservice-ykt@mail.ru 

СВТранс 
г. Якутск, ул. Можайского, 44 

8(4112)204420, office@svtrans14.ru 

Транзит-Сервис 
(ООО «ТРЭЙДЕР») 

г.Якутск, ул. Бестужева Марлинского 64/3 
89142701817, Treider.t-s@mail.ru 

ИП Фрейлина Т.С. 
Верхоянский район, 

п. Батагай, ул. Спортивная, 7, кв. 18 
89142758959, Andrey010570@mail.ru 

СеверТранс 
г. Якутск, ул. Курнатовского, 76 

89248737383, Severtrans69@mail.ru 

ТрансЛидер+ 
г.Якутск, ул.Софронова, 14 

8(4112)320373, mila-yakt@bk.ru 

«Сахаавиатранс» 
 г. Якутск, ул. Дзержинского 25/1, кв 2 

89142703088, 89142700601 
sakhaaviatrans@mail.ru»

О КОМПАНИИ ПОЧЕМУ НЕТ?
1. «Я не разбираюсь в интернете»

Попросите ваших более современ-
ных родственников купить вам билет 
на сайте.

Либо обратитесь в нашу кру-
глосуточную горячую линию по 
к.т. 8(4112)443227, 88001005959. Вам 
пошагово помогут приобрести билет.

2. «Я люблю видеть бумажный билет»

Бумажных билетов уже практически 
не существует. То, что вы получаете в 
кассе – это маршрутная квитанция. 
Если вы купите билет на сайте, точно 
такую же квитанцию вы получите на 
электронную почту. 

3. «Мне нужно держать что-то в ру-
ках перед тем, как идти на рейс» 

В аэропорт главное взять с собой 
паспорт. Остальные данные есть у 
специалистов стойки регистрации.  

4. «Вдруг вы мошенники и снимите с
моей карты все деньги»

Интернет-продажи растут из года 
в год, технологии передачи данных 
безопасны и надежны. Просто не 
ошибитесь с написанием сайта: 
правильно – Polar.aero. 

5. «Я нашел билеты дешевле»

Дешевле быть не может. Самые низ-
кие тарифы на рейсы АК «Полярные 
авиалинии» установлены на офици-
альном сайте АК.

АВИАБИЛЕТЫ БЕЗ СБОРОВ
– ДЕШЕВЛЕ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

Экономьте до 7000 рублей*
Покупайте билеты напрямую у авиакомпании на официальном сайте

WWW.POLAR.AERO

Маршрут
Тариф на перевозку 1 кг (в рублях) 

продуктов 
питания (ПП)

товаров народного 
потребления, кроме ПП

Якутск-Батагай-Якутск 157 168

Якутск-Белая Гора-Якутск 198 212

Якутск-Верхневилюйск-Якутск 89 95

Якутск-Вилюйск-Якутск 89 95

Якутск-Зырянка-Якутск 177 190

Якутск-Мома-Якутск 177 190

Якутск-Нюрба-Якутск 136 146

Якутск-Оленек-Якутск 177 190

Якутск-Саккырыр-Якутск 149 161

Якутск-Саскылах-Якутск 211 227

Якутск-Среднеколымск-Якутск 211 227

Якутск-Сунтар-Якутск 136 146

Якутск-Тикси-Якутск 181 194

Якутск-Усть Куйга-Якутск 163 176

Маган- Усть Мая-Якутск 102 110

Маган-Алдан-Маган 157 168

Маган-Сангары-Маган 102 110

Маган-Хандыга-Маган 130 139

Якутск-Депутатский-Якутск 168 181

Якутск-Жиганск-Якутск 125 136

Якутск-Ленск-Якутск 134 144

Якутск-Нерюнгри-Якутск 130 140

Якутск-Олекминск-Якутск 131 140

Якутск-Полярный-Якутск 166 180

Якутск-Усть Нера-Якутск 142 153

Якутск-Черский-Якутск 402 432

Якутск-Чокурдах-Якутск 231 249
*в обе стороны, на основе анализа агентских сборов в сторонних авиакассах

**цены на авиабилеты указаны «от», по результатам мониторинга от 23.08.22

Населенные 
пункты

Самые низкие тарифы  
на авиабилеты, руб.** На сколько 

дорожает билет 
у агента, руб.Официальный сайт 

WWW.POLAR.AERO 
Агрегатор 
Aviasales

Батагай 15 855  18 874 3019
Белая Гора 28 015  31 020 3005

Верхневилюйск 12 685  -
Вилюйск 10 145  -

Депутатский 20 790  20 510 280
Жиганск 16 475  18 987 2512
Зырянка 23 975  26 613 2638

Ленск 17 640  20 324 2684
Мома 19 825  23 172 3347

Нерюнгри 13 390  15 600 2210
Нюрба 13 230  16 787 3557
Оленек 22 190  22 990 800

Олекминск 13 810  16 829 3019
Полярный 14 805  17 765 2960
Саскылах 31 125  33 622 2497
Саккырыр 21 045  - 1302

Среднеколымск 28 510  28936 426
Сунтар 14 070  17 384 3314
Тикси 24 865  27 639 2774

Усть-Куйга 23 870  25 345 1475
Усть-Нера 19 110  20 460 1350
Черский 35 737 -

Чокурдах 25 255  26 830 1575
Алдан 19 585  - -

Усть-Мая 14 965  - -
Сангар 12 130  - -

Хандыга 17 850  - -
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ОПРОС ОПРОС
НА

Ш
 О

ПР
ОС САМЫЙ СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
Александр Рожин, 
начальник отдела ПТО Верхоянского 
филиала ГУП ЖКХ РС(Я):

Римма Яковлева, 
заместитель директора ГБУ РС(Я) 

«Научно-практический центр 
«Фтизиатрия»:

Алена Атласова, 
депутат Ил Тумэн:

11

-   Когда есть выбор – это уже хорошо. 
Значит, есть какой-то вариант. При при-
нятии какого-либо решения ты не можешь 
сказать – легкий это выбор или сложный, 
потому что, выбрав что-то, ты не сразу по-
лучаешь сиюминутный результат. Особен-

но, если это касается большого коллектива. 
Могу сказать одно, что принимать решение 
только за себя легче всего, а за кого-то или 
за большой коллектив намного труднее.

Занимая руководящую должность, 
всегда думаешь о последствиях, к кото-
рым они могут привести. Нельзя забывать 
о том, что от твоего решения зависят не 
только работа огромной организации или 
коллектива, но и жизненные пути каждого 
сотрудника или студента. 

В нынешней должности много важных 
решений было связано с пандемией коро-
навируса. В весьма экстремальных услови-
ях, когда еще не было каких-либо указа-
ний, нормативных актов, рекомендаций со 
стороны регулятора приходилось действо-
вать быстро, принимать твердые, иногда 
не совсем популярные решения. Спустя 
некоторое время, понимаешь, что они ока-
зались приняты верно и своевременно. В 
таких ситуациях очень важно достаточно 
быстро взвесить все «за» и «против» и сде-
лать правильный выбор. Это мой принцип.

Участники нашего сегодняшнего опроса – люди разного возраста, 
самодостаточные личности, которые достигли определенного успеха в своей жизни. 

Мы поинтересовались, каким был самый сложный выбор в их жизни.

- Для меня самым сложным выбором 
после потери от тяжелой болезни полуто-
рогодовалого сына Алёши было решение 
создать новое направление, чтобы помо-
гать таким же, как мы родителям. Мы с 
супругом Михаилом учредили благотвори-
тельный фонд «Праздник жизни», и я стала 
работать в некоммерческом секторе. Это 
было 20 лет назад, НКО в стране делали са-
мые первые робкие шаги, не было систем-
ной государственной грантовой поддерж-
ки, и вся благотворительность сводилась к 
разовым подаркам. 

По второму высшему образованию 
управленца муниципальными и государ-
ственными учреждениями я могла рабо-
тать в госслужбе, либо быть предпринима-
телем и заниматься семейным бизнесом, 
работать на прибыль. Мой выбор означал, 

что я останусь в теме детской онкологии, 
буду работать с родителями в очень слож-
ной жизненной ситуации, помогая им. И 
эта работа потребует самопожертвования 
и большой моральной, материальной, 
энергетической нагрузки для нашей семьи. 

Оглядываясь назад, я не жалею, что вы-
брала в качестве самореализации служение 
людям. Мы были пионерами, было очень 
интересно создавать и воплощать в жизнь 
самые смелые проекты. В качестве приме-
ра можно назвать благотворительный ве-
лопробег до Ус Хатына, создание комфорт-
ных условий лечения в отделении детской 
онкологии, организация онлайн-школы 
для онкобольных детей, строительство 
реабилитационного центра «Солнечный 
город» в Национальном медицинском 
центре, а также больничного храма в честь 
иконы божьей матери «Целительница», ор-
ганизация работы десяти летних лагерей 
для детей с инвалидностью,  проведение 
республиканского кинофестиваля «Кино 
без барьеров», общественная инициатива 
по сбору подписей «Мы выбираем  жизнь» 
– за строительство современного онкоцен-
тра в республике. 

Вся деятельность нашего благотвори-
тельного фонда направлялась на развитие 
ребенка, несмотря на тяжелую болезнь и 
на семью, которая должна выстоять перед 
этими испытаниями, и вернуться к обыч-
ной жизни. Больше всего радует успех на-
ших подопечных, когда победив тяжелую 
болезнь, обстоятельства, связанные с ней, 
дети после окончания школы поступают 
учиться, создают свои семьи, сами стано-
вятся родителями. И это результат моего 
непростого выбора, сделанного двадцать 
лет назад.

- Счастье каждого человека, на мой 
взгляд, заключается в его детях, любимой 
жене, семье.  Спутницу жизни, я считаю вы-
бирают, раз и навсегда. Поэтому для меня 
сложным выбором можно назвать то время, 
когда я решился сделать предложение своей 
любимой девушке, сегодня она мама наших 
троих детей. Честно, я думал, смогу ли взять 
на себя ответственность главы семьи, оправ-
дать все надежды своей супруги, стать хоро-
шим отцом.   

- В жизни было много ситуаций, требу-
ющих выбора. Первый сложный выбор, на-
верное, как у многих, был связан с выбором 
будущей профессии. Я хотела поступить на 
юридический факультет, но по настоянию 
родителей я поступила учиться в медицин-
ский институт. Спустя годы, уже передо 
мной встал выбор профессии для своих де-
тей. И возник вопрос: мой выбор это должен 
быть или их? 

После окончания института у меня был 
выбор: поступить в аспирантуру или же 
пойти работать врачом в стационар. В ре-
зультате выбрала последнее, о чем никогда 
не жалела. Уже будучи молодым медиком, 
задумалась о том, какую специальность вы-
брать. Захотела стать врачом-пульмоноло-
гом. В 2000-е годы многие даже не знали о 
такой специальности, это сейчас она самая 
востребованная. В 2009 году меня пригласи-
ли работать в управление здравоохранения 
города Якутска. Таким образом, перешла на 
другой уровень своей профессиональной де-
ятельности, стала организатором здравоох-
ранения. В общем, все мои самые сложные 
выборы в жизни относятся к профессио-
нальной деятельности.

Алексей Павлов, 
художественный руководитель Государственного Театра юного зрителя РС(Я):

Анатолий Николаев, 
ректор СВФУ: 

- Самый сложный выбор в моей жизни был в 
2008 году. Нам предложили переименовать, соз-
данный мной и моей супругой – директором театра 
Матреной Степановной Павловой, Государствен-
ный театр юмора и сатиры РС(Я) в Театр юного зри-
теля РС(Я).

Перед коллективом театра, мной и Матреной 
Степановной встал вопрос, остаться театром юмора 
и сатиры или же стать театром для детей и моло-
дежи.

После короткого раздумья приняли решение 
стать Театром юного зрителя. И не прогадали. 1 
марта 2008 года по распоряжению Правительства 
республики театр переименовали в Государствен-
ный театр юного зрителя Республики Саха (Якутия).

Время поставило перед коллективом новые за-
дачи. Воспитание и формирование духовных цен-
ностей подрастающего поколения – важнейшая 
цель не только для творческих коллективов, но и всего общества. Сейчас наш театр, ши-
роко известен российскому и зарубежному зрителю.



НОВОСТИ КИНО

на стриминговых платформах
CЕРИАЛЫ ЗИМЫ
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ВИКИНГИ: ВАЛЬХАЛЛА 
VIKINGS: VALHALLA (NETFLIX). 
2 СЕЗОН. 

Что: Продолжение нашумевших «Ви-
кингов». 

Сюжет: Прошло более 100 лет со времен 
действия сюжета оригинального сериала, 
но викинги все еще наводят ужас на Евро-
пу. В «Вальхалле» нам покажут последние 
великие «свершения» норманов, такие как 
завоевание Англии, путешествие Лейфа 
Эрикссона в Америку, а также расскажут о 
драматической истории любви, вражды и 
мести на фоне распространения христиан-
ства среди викингов.

Внезапно: Подготовьтесь к встрече с 
черной женщиной-викингом, которая к 
тому же еще является ярлом. 

Можно было и не знать: Олаф Ха-
ральдссон носит титул Rex Perpetuus 
Norvegiae, что переводится как «вечный ко-
роль Норвегии».

Премьера: 12 января

КРАСНЫЙ ДЕРМАНТИН 
SKY ROJO (NETFLIX). 3 СЕЗОН. 

Что: Бодрый испанский аттракцион в 
стиле видеоклипов. 

Сюжет: В центре сюжета находятся три 
«ночные бабочки», которые однажды сбе-
жали от своего сутенера и объявили войну 
суровой системе. В  третьей части они про-
должат свою борьбу, попутно освобождая от 
гнета подруг по несчастью.

Внезапно: Авторы обещают, что этот се-
зон станет самым взрывным. 

Можно было и не знать: Автором 
сценария выступил небезызвестный Алекс 
Пина – создатель нашумевшего «Бумажного 
дома». 

Премьера: 15 января

ОДНИ ИЗ НАС 
THE LAST OF US (HBO MAX)

Что: Один из самых ожидаемых сериа-
лов 2023 года. 

Сюжет: Америка так и не оправилась 
после пандемии, вызванной мутировавшим 
грибком, превращающим людей в зомби. 
Через 20 лет после пандемии страна раз-
рушена и поделена на зоны влияния банд 
и группировок. В центре сюжета история 
контрабандиста Джоэла и отважной девуш-
ки Элли, которые вынуждены объединиться 
в путешествии по постапокалиптической 
Америке.

Внезапно: Несмотря на последние вея-
ния голливудской «моды», каст главных ге-
роев порадовал фанатов первоисточника. 

Можно было и не знать: А первоисточ-
ником выступила серия игр «The Last of Us», 
получившая множество наград и наделав-
шая много шума в свое время. 

Премьера: 15 января

ТЕРАПИЯ 
SHRINKING (APPLE TV+)

Что: Драмеди с отличным актерским со-
ставом. 

Сюжет: Терапевт Джимми после личной 
трагедии начинает говорить своим пациен-
там то, что на самом деле о них думает. Он 
сам переживает некое травматичное собы-
тие, поэтому теперь вываливает на клиентов 
всю правду. Разумеется, у этой стратегии бу-
дут последствия. Неожиданным образом его 
резкие комментарии меняют не только их 
жизни, но и его собственную. 

Внезапно: Для Харрисона Форда, кото-
рый сыграл наставника главного героя это 
первое появление в сериалах. 

Можно было и не знать: Сценарий шоу 
придумал Джейсон Сигел, который и сыграл 
главную роль в сериале. 

Премьера: 27 января

КАРНИВАЛ РОУ 
CARNIVAL ROW (PRIME VIDEO). 
2 СЕЗОН. 

Что: Фея и детектив против темных сил 
в Вавилоне фэнтезийного мира. 

Сюжет: Неовикторианский мегаполис 
Бург в опасности: фэнтезийные беженцы, 

нашедшие здесь приют, гибнут от рук неве-
домого маньяка. За дело берутся потаскан-
ный детектив Райкрофт и фея Виньетт. Вме-
сте им предстоит спасти равновесие мира, 
которое находится в опасности.

Внезапно: Страна фей называется Тир-
наног. В кельтской мифологии Тир на Ног – 
это страна вечной молодости.

Можно было и не знать: В именах 
присутствует несколько отсылок к комедии 
Шекспира «Сон в летнюю ночь». Филострат 
и Дудка – второстепенные персонажи коме-
дии. Можно также отметить шекспировских 
Пака, или плутишку Робина, Титанию, Эгея 
и других.

Премьера: 17 февраля 

ВЫ МОГЛИ ЭТО ПРОПУСТИТЬ!

ПЕРИФЕРИЙНЫЕ УСТРОЙСТВА
THE PERIPHERAL (PRIME VIDEO)

Что: Мультивселенная с Хлоей Морец. 

Сюжет: Главная героиня живет в про-
винциальном городке, работает в малень-
ком магазинчике и… является одним из 
лучших геймеров в мире. Однажды ее брат 
просит ее протестировать вместо него но-
вую игру, которая переносит ее в футури-
стический Лондон конца XXI века. Но игра 
оказывается вовсе и не игрой. 

Внезапно: Руководителями проек-
та стали шоураннеры недавно закрытого 
«Мира Дикого Запада». 

Можно было и не знать: Сериал явля-
ется экранизацией одноименного романа 
Уильяма Гибсона.



Туяра Мачахова
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В ЯКУТСКЕ 
– САМЫЕ ДОБРЫЕ ТАКСИСТЫ!

Якутский таксист вернул спортсменке 
Сардане Трофимовой оплату за поездку.

«Сказал, что меня должны возить бес-
платно. Очень приятно», - написала легко-
атлетка в соцсетях. Судя по всему, поездка 
стоила 250 рублей.

Сардана Трофимова Новый год встре-
тила в Якутске. Дальше ее ждет сложный и 
интересный год. После получения граждан-
ства Кыргызстана у спортсменки появились 
планы по участию в Олимпиаде. «Ждем ре-
шения Международного олимпийского ко-
митета, затем нужно будет выполнить нор-
матив», - сообщила она в соцсети. 

ЯКУТСКИЙ ДИЗАЙНЕР 
ДАЛ СОВЕТЫ 
НАЧИНАЮЩИМ АРТ-АВТОРАМ

Феоктист Алексеев – Designbyfeo – са-
мый известный графический дизайнер из 
Якутии – поделился советами продвижения 
для начинающих арт-авторов:

«Мне понадобилось 12 лет на то, что-
бы добиться успеха. Сейчас добиться узна-
ваемости и востребованности стало легче 
– нужно нарисовать арт по какой-нибудь 
хайповой теме и поделиться в соцсетях. По-
этому рисуйте фан-арты, чтобы привлечь 
аудиторию, изучайте новости, наблюдайте, 
что происходит в мире. Не забывайте упоми-
нать как можно больше фан-групп, темати-
ческих сообществ, официальные страницы 
известных людей. Если даже знаменитости 

не обратят внимания, то небольшие сообще-
ства репостнут вашу работу, потому что им 
нужен контент. Не нужно просить сделать 
репосты, а сделайте так, чтобы людям по-
нравилась ваша работа, и они сами захотели 
показать ее своим друзьям и подписчикам».

В ЯКУТИИ ЗАЖГЛАСЬ 
НОВАЯ ЗВЕЗДА

 Евгения Шамаева исполнила песню из-
вестного якутского композитора Эдуарда 
Клепечина. «Эта песня была написана моим 
отцом в начале 2000-х, - рассказал Sakhaday 
сын композитора Аркадий Клепечин. - Он 
долго не мог найти певицу для исполнения. 
Музыку предоставил нам российский ком-
позитор Сергей Белоголов прошлой осенью, 
перед юбилейными концертами Эдуарда 
Прокопьевича. И у меня родилась идея во-
плотить в реальность планы моего отца.

Интересно, что композитор Сергей Бе-
логолов говорил, что эта песня была напи-
сана моим отцом специально для исполне-
ния оперной певицей Альбиной Борисовой. 
Надеюсь, отец меня простит, что песня была 
исполнена в эстрадном стиле». 

О Евгении Шамаевой известно немного. 
Она родом из Среднеколымска. По образо-
ванию архитектор, параллельно работает в 
бьюти-сфере. Прекрасно поет на якутском 
языке. Петь на сцене начала недавно. И уже 
выступила на концерте «Рождественский 
звездопад». 

В ДОМЕ АРЧЫ НАЧАЛИСЬ 
ВЕЧЕРА ТАНХА

С 7 января начался период традици-
онных святочных гаданий. Якуты верят в 
наличие невидимых сил и проводят вечера 
Танха.

В современном мире возможность за-
глянуть в будущее якутянам предоставляют 
Дом Арчы и Музей музыки и фольклора, где 
проводят платные сеансы известные якут-
ские ясновидящие и гадалки. Среди якутов, 
также как у всех народов, распространено 
поверье обращаться к людям со сверхспо-
собностями для получения информации или 
помощи при принятии сложных решений 
особенно в критических ситуациях. 

РЕЖИССЕР ЛЮБОВЬ БОРИСОВА 
СТАЛА ЗАСЛУЖЕННЫМ 
ДЕЯТЕЛЕМ ИСКУССТВ ЯКУТИИ

Продюсер, режиссер Любовь Борисо-
ва стала заслуженным деятелем искусств 
РС(Я). Она спродюсировала и создала шесть 
фильмов, из которых два получили призна-
ние кинокритиков и известность. Это «Надо 
мною солнце не садится» и «Не хороните 
меня без Ивана».

Первая картина о дружбе молодого го-
родского жителя Алтана, переехавшего на 
Крайний Север, и старика Байбала, дожи-
вающего здесь свои последние дни, она 
получила в 2019 году приз Московского 
международного кинофестиваля за лучший 
фильм.

Новый фильм Борисовой стал победите-
лем кинофестиваля авторского кино «Зим-
ний».

ЯКУТЯНЕ БЕСПОКОЯТСЯ 
ОБ ОТВАЖНОЙ УТОЧКЕ

При -60 градусах в селе Томтор Оймя-
конского улуса в полынье, небольшом неза-
мерзающем участке водоема, плавает оди-
нокая уточка. 

Местные жители приметили отважную 
птицу еще в прошлом году и периодиче-
ски за ней ухаживают и подкармливают ее. 
Недавно житель Оймякона рассказал, что 

бедняжка совсем измучилась и покрылась 
ледяным панцирем. В соцсетях призывают 
помочь несчастной птице. Якутяне надеют-
ся, что морозы смягчатся, и уточка сможет 
освободиться от ледяных оков. 

Фото: 
Семен Сивцев-Еймекеен Сэмэнэ

«ХОЧУ СВОЮ 
МАЛЕНЬКУЮ ФЕРМУ»: 
ПОБЕДИТЕЛЬ ӨРӨГӨЙ, 
ВЫИГРАВШИЙ 10 МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ, РАССКАЗАЛ О МЕЧТЕ

16 января в ресторане «Тыгын Дархан» 
состоялась церемония вручения выигрышей 
новогоднего мега розыгрыша «Өрөгөй».

Toyota «Noah» уехала к Василию из Ви-
люйского района. Счастливым обладате-
лем Toyota «Prius» стал Алексей из Якутска. 
А главный победитель розыгрыша Гаврил 
Терентьев получил обещанный чемодан с 
10 миллионами рублей наличными. Гаврил 
Егорович поделился своими впечатлениями 
с корреспондентом SakhaDay.

– Я очень волновался всю церемонию, 
неожиданно оказался под прицелом камер! 
Очень рад, благодарю всех земляков за под-
держку! Сейчас думаю, покупать квартиру в 
Якутске или построить частный дом в Сун-
таре или Чурапче. Так как я сельскохозяй-
ственный рабочий, то всегда тяготел к земле. 
Наверное, хочу свое маленькое фермерское 
хозяйство. Ведь я знаю, как ухаживать за до-
машними животными. Всем большое спаси-
бо! – передал победитель.

Гаврил Терентьев приехал в Якутск из 
участка Улахан Кюель села Сылан Чурапчин-

ского улуса вместе со своим работодателем 
Семеном Семеновичем и племянницами. 
Они пробудут в Якутске еще пару дней, за-
тем вернутся домой.

АВТОРЫ ЯКУТСКОЙ 
THE DAY BEFORE РАСКРЫЛИ 
СИСТЕМНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ ИГРЫ

Разработчики видеоигры The Day Before 
в преддверии релиза своего проекта опубли-
ковали минимальные и рекомендованные 
системные требования.

Так, MMO в сеттинге постапокалипсиса 
будет требовать от 10 до 16 гигабайт опера-
тивной памяти и должна пойти даже на си-
стемах среднего уровня.

Минимальные системные требования:

- процессор: Intel Core i5-4430 или AMD 
FX-6300;

- оперативная память: 10 ГБ;

- видеокарта: GeForce GTX 960 или AMD 
Radeon R7 370.

Рекомендуемые системные требования:

- процессор: Intel Core i5-6600K или AMD 
Ryzen 5 1600;

- оперативная память: 16 ГБ;

- видеокарта: GeForce GTX 1060 или AMD 
Radeon RX 580.

Игра в открытом мире The Day Before от 
якутской студии FNTASTIC выйдет на ПК, 
PS5 и Xbox Series 1 марта 2023 года.

Материалы предоставлены сетевым изданием "Sakhaday"
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«МОЛОДЕЖЬ В АВИАЦИЮ». 
Как учатся наши курсанты

Представители авиакомпании - пер-
вый заместитель летного директора Се-
мен Семенов и начальник отдела кадров 
Лидия Сысолятина, посетили Омский 
летно-технический колледж граждан-
ской авиации имени А.В. Ляпидевского, 
где ознакомились с условиями прохож-
дения обучения и проживания курсантов 
из Якутии, проходящих обучение в рам-
ках профориентационной программы 
«Молодежь в авиацию». 

Немаловажной договоренностью стало 
то, что в 2023 году экзамены по физкультуре 
будут проходить в Якутске. Значит, канди-
датам на поступление не придется ехать в 
Омск для сдачи данной дисциплины.  

«ЕСТЬ СЛОЖНОСТИ, 
НО ОНИ РЕШАЕМЫ»

По словам директора филиала Дружина 
Александра Владимировича, педагогиче-
ским составом принимаются меры, чтобы 
обеспечить выпуск пилотов с минимальным 
отставанием. 

- Мы признаем, что есть проблемы с 
подготовкой вертолетчиков. Она сложилась 
из-за недостаточного финансирования, 
- рассказывает директор филиала Улья-
новского института гражданской авиации 
Александр Дружин. - Нас ограничивает Фе-
деральный государственный образователь-
ный стандарт и ФАП (Федеральные авиаци-

онные правила) №147, где прописано, что 
мы должны обучать курсантов сначала на 
однодвигательных вертолетах при налете 
50 часов и затем 40 часов – на двухдвига-
тельных типа Ми-8.

В настоящее время, колледж обратился 
с предложением внести изменения в обра-
зовательные стандарты и ФАП с тем, чтобы 
целиком обучать пилотов на двухдвигатель-
ных вертолетах. 

Еще одна проблема – нехватка у учебно-
го заведения собственных пилотов-инструк-
торов. Из-за низких зарплат эти специали-
сты нашли себе другое место работы. В итоге 
летно-технический колледж вынужден за-
ключать договор на услугу предоставления 
вертолета с летным и инженерно-техниче-
ским составом у сторонних организаций. 

- Проблемы есть, но мы принимаем все 
меры, чтобы решить их в кратчайшие сроки. 
Это понимает и Росавиация, - подытожил 
Александр Дружин. - В 2023 году должны 
заключить контракты на привлечение 5 до-
полнительных единиц вертолетов, надеемся 
на повышение финансирования.  

КУРСАНТЫ ИЗ ЯКУТИИ

В настоящее время в Омском летно-тех-
ническом колледже гражданской авиации 
проходят обучение 42 курсанта из Якутии, 
имеющие ученические договора с авиаком-
панией и министерством образования ре-
спублики.

К примеру, Николай Балакин, в 2023 году 
выпускается по специальности «Летная экс-
плуатация летательных аппаратов. 

- Профессию выбрал осознанно. Считаю 
ее достойной и мужественной профессией, 
востребованной в нашей республике. Окон-
чательное решение принял после окончания 
школы, когда узнал про проект «Молодежь 
в авиацию». Тогда я понял, что появилась 

возможность воплотить в жизнь свою дав-
нюю мечту и стать пилотом гражданской 
авиации. Перед поступлением был непро-
стой отбор. Мы прошли врачебно-летную 
экспертную комиссию, сдали физические 
нормативы и профотбор. Немаловажный 
фактор для поступления в колледж – сред-
ний балл аттестата. Наше учебное заведение 
единственное в стране, где готовят пилотов 
вертолетов. Здесь работают настоящие зна-
токи и профессионалы своего дела. Хотелось 
бы отметить начальника летного отделения, 
по совместительству нашего куратора Вик-
тора Андреевича, который не только обучает 
нас, но и проводит консультации во внеу-
чебное время для лучшего освоения такой 
непростой профессии, следит за состоянием 
дел, успеваемостью.

Омский летно-тех-
нический колледж 
гражданской 
авиации имени 
А.В. Ляпидевско-

го – самое многопрофильное 
среднее профессиональное 
образовательное учреждение 
в России, готовящее специали-
стов по 4 авиационным специ-
альностям (пилоты, авиационные 
механики, специалисты авиа-
ционного и радиоэлектронного 
оборудования) и единственное в 
России осуществляющее подго-
товку пилотов и бортмехаников 
вертолета Ми-8.
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БЫТ И УЧЕБА КУРСАНТОВ

После встречи с директором филиала, Се-
мен Николаевич и Лидия Николаевна провели 
рабочую встречу с педагогическим составом 

учебно-воспитательного отдела и куратором 
Стрельцовым Виктором Андреевичем. От-
радно было слышать, что якутяне на хорошем 
счету в училище. Они активно принимают 
участие в общественной жизни колледжа, 
представляя его на различных мероприятиях 
областного и всероссийского уровня. 

Затем,  курсанты Николай Балакин и 
Ильин Павел провели экскурсию по обще-
житию, учебным корпусам.

В завершении рабочего визита, предста-
вители провели встречу с курсантами. В ходе 
беседы ребята рассказали о своей учебе, ус-
ловиях проживания и питания, а также зада-
ли свои вопросы. 

«МОЛОДЕЖЬ В АВИАЦИЮ»

 Как известно, «Полярные авиалинии» 
уделяют особое внимание подготовке ка-
дров для летного и инженерно-технического 
составов. Специально для этих целей и был 
дан старт совместному с министерством об-
разования проекту «Молодежь в авиацию». 
Проводится большая профориентационная 
работа в районах республики, организовы-
вается первичный отбор среди потенциаль-
ных абитуриентов и выездная комиссия. 

Авиакомпания имеет ученические до-
говора с 42 курсантами. Учебу на пилотов 
проходят 35 юношей, на бортмехаников – 
2, на авиатехников – 5. Им обеспечивается 
оплата проезда до места обучения и обрат-
но, установлена индивидуальная стипендия 
за успехи в учебе, активное участие в обще-
ственной жизни училища, гарантировано  
прохождение учебной практики.

Станислав ПЛАТОНОВ,
АК «Полярные авиалинии»
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ВСЕ НАЧАЛОСЬ ПОСЛЕ РАЗВАЛА 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА 

Мой отец приехал в Якутск в 1992 году из 
Кыргызстана. В те времена там было неспо-
койно. Поработав одно время то тут то там, 
он решил возить фрукты и овощи из Сред-
ней Азии. В то время в Якутии были большие 

проблемы со свежими продуктами. Дело ма-
лопомалу двигалось. Сначала возили все са-
молетом, дорог хороших в то время еще не 
существовало. Но потом с увеличением объ-
емов перешли и на перевозки по земле, благо 
начали еще дороги делать. С каждым годом 
увеличивалось разнообразие. Если начина-
ли только с яблок, мандаринов, апельсинов, 
лука, морковки, то потом начали появляться 
и более экзотические фрукты и овощи. 

Сейчас отец отошел от дел, бизнес оста-
вил на меня с братом, у него тоже есть своя 
база. На сегодняшний день мы являемся 
крупнейшими поставщиками по республике.

 

ЯБЛОКИ ИЗ КРАСНОДАРА, 
ЛУК ИЗ КАЗАХСТАНА, 
ГОЛУБИКА ИЗ ПЕРУ 

До начала специальной военной опе-
рации и введенных против нашей страны 
санкций, наша логистика была отлажена, как 
часы. Скоропортящиеся и дорогие продукты 
мы возили самолетом из Москвы. Осталь-
ное на машинах с рефрежераторами из Но-
вороссийского порта, из Санкт-Петербурга, 
Владивостока, Средней Азии. Но после нару-
шения всех логистических цепочек начались 
трудности. 

Некоторые позиции пропали, а некото-
рые повысились в цене в разы. Вот скажем 

марокканские мандарины, стоили в Москве 
100 рублей, а потом выросли до 225 рублей 
за килограмм. Но мы крутились, сейчас 
можно сказать более или менее смогли все 
цепочки выстроить по новой. Фрукты идут, 
мы продаем. Но цены, конечно, выросли. 
Мы всеми силами пытаемся сдерживать рост 
цен. Иногда бывает и что продаем в ноль. 
Если слишком резко поднять цены, то ведь и 
покупателей не будет. 

Если говорить о том, что и откуда к нам 
поступает, то в последние годы увеличилось 
количество российской продукции. Картош-
ка скажем у нас есть как местная, якутская, 
так и омская, с капустой то же самое. Яблоки 
в большом количестве поступают из Красно-
дарского края и Крыма. Страны СНГ также 
увеличили свои объемы. Это и лук казах-
станский, болгарский перец из Кыргызстана, 
узбекистанские персики и виноград. Ново-
годние мандарины попадают на наши столы 
прямиком из плантаций Марокко и Турции. 
А так возим, конечно, со всего мира. Вот не-
давно у нас появилась голубика из Перу, люди 
даже не знают, где страна такая находится. Ну 
и, конечно же, все бананы у нас из Централь-
ной Америки. Они на кораблях прибывают в 
порты Новороссийска и Санкт-Петербурга, а 
оттуда прямиком на фурах к нам. В среднем 
приезжают за 10-12 дней. 

Быстропортящиеся фрукты, такие как 
персики, на прилавках стоят дней десять 
всего. Все что не продано, забирают в основ-
ном люди с живностью, кормят коз, коров, 
свиней. Испортившиеся арбузы берут коне-
воды, говорят лошади их очень любят.   

СЛОЖНОСТИ 
ЯКУТСКОЙ ЛОГИСТИКИ 

Большие трудности были в 90-е и 2000-е 
годы, когда трасса «Лена» после дождей пре-

вращалась в болото. Сейчас у нас возникают 
проблемы в межсезонье, когда прекращает-
ся сообщение по Лене. Вот сейчас, например, 
(середина ноября, - прим. ред.) ходит паром, 
но перевозка одного килограмма по нему 
составляет 22 рубля, это же ужас. Летом один 
килограмм на пароме стоит 1 рубль. Но мы 
все это предусматриваем. Сейчас у нас база 
площадью 1200 квадратов, есть несколько 
холодильных камер, где мы можем хранить 
большое количество продукции. И мы зара-
нее делаем запасы, чтобы в этот период 
не шокировать людей ценами. Еще 
и акции проводим на зло конку-
рентам (смеется).    

О ТРУДНОСТЯХ 

Кроме логистики, в последнее время 
появилась другая серьезная проблема - не-
хватка рабочих рук. В первое время это было 
связано с нестабильностью рубля. Многим 
трудовым мигрантам стало невыгодно ра-
ботать в России. После стабилизации курса, 
этой осенью по нам сильно ударила мобили-
зация. Люди боятся устраиваться на работу. 
Боятся быть призванными в армию. У нас 
в основном работают выходцы из Средней 
Азии, наш бешеный ритм выдерживают 
только они. Ведь мы работаем с раннего 
утра до поздней ночи. Надеюсь, что и к этой 
проблеме мы сможем подобрать ключи.    

НЕ ТОЛЬКО ЯКУТИЯ 

У нас есть только одна точка продаж. 
Продаем, как оптом, так и в розницу. Больше 
всего объема приходится на оптовые прода-
жи. Много покупают районы. Обеспечиваем 
практически всю республику. В среднем по-
лучается около 80 тонн в месяц. Также есть 
постоянные покупатели с Чукотки и Мага-
дана. Им дешевле покупать у нас, чем самим 
налаживать логистические цепочки, рынок 
у них меньше нашего. 

Николай КЫЧКИН
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ПОПАДАЮТ СВЕЖИЕ ФРУКТЫ И ОВОЩИ?  
Почему для советских людей Новый год ассоциируется с мандаринами? Потому что этот экзотический фрукт попадал на сто-

лы только под новый год. И он был одним из негласных символов праздника. На каждом столе огромной страны должны были 
быть эти оранжевые шарики детской радости с ярким цитрусовым ароматом. В нашей республике с этим было труднее. Якутия во 
все времена была «островом», который соединялся с материком всего лишь одной веточкой дороги и воздушным транспортом. 
Именно по воздуху к нам доставляли фрукты в то время, и то не всегда. По воспоминаниям родителей яблоки и мандарины они 
пробовали раз в год, и то приходилось делить один фрукт не первой свежести на несколько детей. Сейчас же ситуация кардиналь-
но изменилась. В Якутске, да и во всех районах республики в любое время года можно купить все, что душе угодно, от яблок до 
арбузов. Так как же к нам попадают бананы с Эквадора и мандарины из Марокко? Об этом нам рассказал Бахтиёр Каримжанов, 
руководитель крупнейшей оптовой базы по реализации фруктов и овощей в Якутии. 

 БИЗНЕС БИЗНЕС

КАК К НАМ



«НАПИСАЛ ЧЕТЫРЕ СТРАНИЦЫ 
– ТРУДНО ПРЕВЗОЙТИ ИХ НИЧТОЖНОСТЬ»* 

С ЧЕГО НАЧИНАЛИСЬ ВЕЛИКИЕ КНИГИ

ЛИТЕРАТУРА

13 ноября 1862 года Льюис Кэрролл 
записал в своем дневнике: «Начал писать 
сказку об Алисе, надеюсь закончить ее к 
Рождеству». Полутора месяцев на «При-
ключения Алисы в Стране чудес» Кэррол-
лу не хватило – работа заняла два с по-
ловиной года, зато результат прославил 
автора на весь мир. Давайте вспомним, 
как другие писатели начинали работу 
над великими книгами и какие надежды 
на них возлагали.

«ОТЦЫ И ДЕТИ»

«Я наконец серьезно принялся за свою 
новую повесть, которая размерами превзой-
дет „Накануне”. Надо надеяться, что и участь 
ее будет лучше. А впрочем, это все в руках 
урны судьбы, как говорил один мой товарищ 
по университету»

Иван Тургенев – Павлу Анненкову, 19 но-
ября 1860.

«Новая повесть», работа над которой 
была закончена через восемь месяцев после 
этого письма, надежды Тургенева оправда-
ла: роман «Отцы и дети» действительно пре-

взошел «Накануне» размерами и обществен-
ным воздействием - он вызвал оживленную 
полемику среди современников, стал самым 
известным романом Тургенева и до сих пор 
входит в школьную программу.

«МЕРТВЫЕ ДУШИ»

«Начал писать Мертвых душ. Сюжет 
растянулся на предлинный роман и, кажет-
ся, будет сильно смешон. Но теперь оста-
новил его на третьей главе. Ищу хорошего 
ябедника, с которым бы можно коротко сой-
титься. Мне хочется в этом романе показать 
хотя с одного боку всю Русь»

Николай Гоголь – Александру Пушкину, 7 
октября 1835.

Первый том «Мертвых душ» Гоголь за-
кончил почти через пять лет после этого, 
второй известен лишь в черновиках и на-

бросках, а третий так и не был написан. Тем 
не менее план показать «с одного боку всю 
Русь» осуществился, а Белинский даже по-
ставил «Мертвые души» на вершину русской 
литературы.

«ЧУК И ГЕК»

«Только что начал я работу. Рассказ я 
пишу небольшой, злата и серебра он при-
несет нам с тобой немного, но зато он сам 
будет светлый, как жемчужина»

Аркадий Гайдар – жене, 1 июля 1939.

Сколько времени ушло у Гайдара на на-
писание рассказа «Чук и Гек», точно не из-
вестно, опубликован он был через полгода, 
к новогодним праздникам. Надежды Гайда-
ра во многом оправдались: «Чук и Гек» стал 

поворотным в его карьере — после череды 
«идеологически вредных» книг («Голубая 
чашка», «Судьба барабанщика») он наконец 
создал произведение, удовлетворившее со-
ветскую власть. Окрыленный успехом, уже 
на следующий год он написал «Тимура и его 
команду».

«1984»

«Я начал писать роман о будущем. На-
писал около 50 страниц, и бог знает, когда 
кончу. Тем не менее я его начал»

Джордж Оруэлл – Хамфри Слейтеру, ко-
нец сентября 1947.

Черновой вариант романа «1984» Ору-
элл закончил уже через месяц, но на дора-
ботку и переписывание ушло еще полтора 
года. Книга стала культовой практически 
сразу после публикации и действительно в 
каком-то смысле оказалась о будущем, во 
всяком случае многие будущие поколения 
находили и продолжают находить в ней 
страшные приметы своего времени.

«МОБИ ДИК»

«Я дошел до середины. Боюсь, это будет 
странная книга; ворвань есть ворвань, и хоть 
из нее можно получить масло, поэтическое 
из нее течет так же тяжело, как сок из замерз-
шего клена. Чтобы что-то получилось из это-
го, нужна фантазия, такая же неуклюжая, как 
прыжки китов. Тем не менее, несмотря ни на 
что, я намерен рассказать правду»

Герман Мелвилл – Ричарду Генри Дане-мл., 
1 мая 1850.

Первую половину «Моби Дика» Мелвилл 
написал сравнительно быстро – работу над 
романом он начал в феврале 1850 года. На 
то, чтобы дописать вторую, понадобилось 
полтора года. Современники роман не оце-
нили: первое издание было опубликовано 
в Англии с большим количеством ошибок 
и пропусками целых фрагментов, критики 
роман разругали и за 40 лет с трудом был 
распродан тираж в 3200 экземпляров. Слава 
пришла к «Моби Дику» и его автору уже в XX 
веке.

«КРОШКА ДОРРИТ»

«Я то погружаюсь, как водолаз, в работу 
над новой книгой, то, подобно играющему в 
чехарду, перескакиваю к „Домашнему чте-
нию”»

Чарльз Диккенс – Уильяму Чарльзу Макри-
ди, 30 июня 1855.

На написание «Крошки Доррит» у Дик-
кенса ушло два года, но публиковался роман 
частями, по мере написания, с 1855 по 1857 
год. В отличие от предыдущих книг Диккен-
са, «Крошка Доррит» была раскритикована 
современниками за отсутствие шуток, пес-
симизм и мрачную реалистичность.

*Запись Франца Кафка в дневнике от 7 
августа 1914 г. о работе над философским ро-
маном «Процесс».

Журнал «Коммерсантъ Weekend» 
№39



Станислав Платонов, АК "Полярные авиалинии"
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Сегодня в нашей республике гейминг 
и киберспорт находятся в стадии роста. 
Были и есть хорошие разработчики, есть 
лидеры мировой арены киберспорта, 
массовый охват в гейминге. Разбираемся 
в том, что у нас есть и каковы перспекти-
вы развития этих направлений.

ГЕЙМИНГ

По мере развития технологических воз-
можностей и все более размытых границ 
между физическим и виртуальным, профиль 
и популярность игр достигли беспрецедент-
ных высот, прочно закрепив за собой статус 
не только истинного явления нашего време-
ни, но и серьезной индустрии в сегодняш-
нем мире. Это создало прецедент возникно-
вению не только гейминга и киберспорта, но 
и современной экономики, основанной на 
креативных индустриях.

Мировые доходы в этой сфере, по оцен-
кам специалистов, превышают 200 милли-
онов долларов. Этот сектор, несомненно, 
входит в число самых влиятельных и при-
быльных отраслей в мире. Постоянно расту-
щий интерес и уровни взаимодействия яв-
ляются явным катализатором того, что игры 
обгоняют некоторые из самых признанных 
индустрий всех времен.

В 2021 году выручка компания АЛРОСА 
составила 4,6 млрд долларов США. Извест-
ный преобладающему большинству разра-
ботчик Epic Games в 2021 году заработали 5,1 
млрд. долларов, Electronic Arts заработали – 
5,6, Activision Blizzard – 8,8, Tencent Games – 
13,9, Nintendo – 15,3, Microsoft Gaming – 16,3, 
Sony Interactive Entertainment – 24,9. И такие 
доходы еще больше подтверждают, что игры 
вышли далеко за рамки других секторов на 
пути к тому, чтобы стать крупным экономи-
ческим игроком, настолько, что игры теперь 
больше, чем Голливуд и музыкальная инду-
стрия вместе взятые.

Индустрия развлечений получила ка-
чественно новый глоток жизни благодаря 
именно видеоиграм. Безоговорочно ускоряя 
этот процесс не по дням, а по часам. В игры 
играют все, независимо от пола и возраста. 
Поэтому компании, производящие видеои-
гры, стали влиятельными игроками в техно-
логическом секторе.

В Якутии поддержка креативных инду-
стрий также начинает набирать обороты. 
Это весьма выверенный и дальновидный 
план. Основа, на которую можно опереться 
известна – MyTona и Fntastic. И таких раз-
работчиков может быть больше, а их конку-
ренция довольно мала, они спокойно могут 
разойтись по игровым нишам.

КИБЕРСПОРТ

Развлечение стало серьезным увлечени-
ем, и на рубеже веков зародился киберспорт, 
в котором зрителей ничуть не меньше, чем в 
традиционном спорте. Проводятся чемпио-
наты, в масштабах, также сравнимых и даже 
превышающих традиционный спорт. А мил-

лионные призовые вдохновляют геймеров 
и, что важно, инвесторов, так игровая инду-
стрия продолжает разрушать новые барьеры 
в современной экономике.

И здесь поддержка также необходима, 
как и необходимо развитие на качественно 
новом уровне. И пока власть все же сопро-
тивляется этому процессу, достижения в 
киберспорте у нас уже есть. В нулевых годах 
этому направлению оказал поддержку Ар-
сен Томский, поддерживая и проводя раз-
личные соревнования. У нас уже были 15 лет 
назад лучшие киберспортсмены России и 
Мира в таких играх как Counter-Strike, Need 
for Speed, War Craft, Star Craft. Это известная 
якутская команда Djs5 по Counter-Strike. Это 
Валера Николаев, известный как Pro Street, 
ставший чемпионом мира в гоночном симу-
ляторе Need for speed по версии World Cyber 
Games (аналог Олимпийских игр). Победы 
Валеры и его соклановцев из России не да-
вали покоя Западу, в последствии эта игра 
исчезла с соревновательных сеток. Но их 
появление, к сожалению, было вопреки, а не 
благодаря.

В 2022 году практически из пепла нача-
лось возрождение якутского киберспорта: в 
апреле якутская команда HOTU победила в 
турнире по Counter-Strike: Global Offensive, 
затем последовала победа команды в турни-
ре ESEA League по Counter-Strike, в декабре 
HOTU стала чемпионом Открытых кибер-
спортивных игр по CS: GO. Также они стали 

чемпионами европейского турнира ESEA 
Advanced Cup and Main, серебряным призе-
ром SCL Challenger, финалистами дальне-
восточных квалификаций на Major и сере-
бряным призером суперфинала КиберМоса. 
Выиграв таким образом, несколько миллио-
нов призовых.

А уже в 2023 году киберспорт был вклю-
чен в общий план соревнований Минспорта 
Якутии. Так, в июне состоится Чемпионат 
РС(Я) по компьютерному спорту. В рамках 
Спартакиады учащихся РС(Я) «Спортивные 
Якутяне» состоится Первенство РС(Я) по 
Киберспорту среди школьных команд 2008-
2009 г.р.

В то время как другие отрасли постра-
дали от недавней пандемии, игры продол-
жали процветать по мере появления новой 
аудитории с большим количеством свобод-
ного времени. Видеоигры, облачные игры, 
онлайн-соревнования и киберспорт сегодня 
очень популярны. Они дают возможность 
талантам пробиться на мировую арену бы-
стрее и демократичнее, при этом развивая 
более широкую цепочку как смежных, так 
и несмежных сфер. Так, например, модные 
дома Burberry и Balenciaga устраивают пока-
зы новых коллекций во время проведения 
киберспортивных чемпионатов, а крупные 
музыкальные лейблы используют игры для 
презентации новых альбомов и проведения 
концертов.

Андрей ШИЛОВ

ИГРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ:  
МИЛЛИАРДЫ ДОЛЛАРОВ 

на виртуальных героях

В последние годы 
при поддержке 
М и н и н н о в а ц и й 
республики Феде-
рация компьютер-

ного спорта РС(Я) ухватилась за 
соломинку и добилась поддерж-
ки на региональном уровне.
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Покупая растворимый кофе, мы из-
начально идем на компромисс – очевид-
но, что свежесваренный напиток лучше 
старого и сохраненного в гранулах по-
рошка. Но даже среди бюджетного кофе 
встречается откровенная гадость.

Топ растворимого кофе сделали экспер-
ты «Росконтроля». Специалисты закупили 
продукцию разных брендов, проверили по-
рошок на качество и попробовали напиток 
на вкус.

Сперва о плохом. В черный список орга-
низации попали бренды «БонКафе», Italica, 
MacCoffee и доступный на полках магазинов 
«Жокей». Например, в растворимом «Бон-
Кафе» нашли заменитель молочного жира с 
обильной долей трансжиров. «Жокей» вооб-
ще нельзя назвать кофе – в массе порошка 
выявили недопустимую долю посторонних 
веществ. Хитрый производитель насыпал 
вместо кофе цикорий – так дешевле.

В топ лучших вошли напитки от Jardin, 
Jacobs, Nescafe, Today и других брендов – 
сублимированный кофе от Jardin получил 
рейтинг 8,3 балла. Интересно, что Nescafe 
Classic (самый базовый кофе от этого брен-
да) оказался выше в топе, чем относящийся 
к напиткам более высокого уровня Nescafe 
Gold. 

Также в топе есть бюджетные бренды, 
которые по идее не должны были туда по-
пасть. Например, кофе под брендом «Ашан» 
получил 7,7 балла, напиток «Каждый день» – 
7,5 баллов.

Андрей СТАВИЦКИЙ
Источник: click-or-die.ru

КАКОЙ 
РАСТВОРИМЫЙ КОФЕ

САМЫЙ ПЛОХОЙ?
ЕГО ВООБЩЕ НЕЛЬЗЯ БРАТЬ

Неожиданное разоблачение.

ТОП-10 КОФЕЙНЫХ МАРОК 
из масс-маркета по версии 

«Росконтроля»:

Jardin – 8,3 балла;

Jacobs – 7,9 баллов;

Tchibo Exclusive – 7,8 баллов;

Nescafe Classic – 7,8 баллов;

Today – 7,8 баллов;

«Черная карта» – 7,7 баллов;

Bushido Original – 7,7 баллов;

«Московская кофейня 
на паяхъ», Арабика 
– 7,7 баллов;

Auchan – 7,7 баллов;

Milagro Gold – 7,6 баллов. 

Сардаана Слободчикова
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Графический дизайнер Феоктист 
Алексеев известный как designbyfeo, о 
которым мы ранее уже писали, сделал 
видеоролик на новом движке, где Рик 
из мультсериала «Рик и Морти» ловит в 
покебол (это круглый шар красно-белого 
цвета, который используется для лов-
ли диких покемонов) и сажает в тюрь-
му злодеев из разных вселенных: кино, 
мультфильмов и видеоигр.

Буквально за день фан-видео просмо-
трели более миллиона человек. Среди зна-
менитых антигероев, пойманных в покебол, 
в камерах оказались Итачи из «Наруто», 
Харли Квин из киновселенной DC, Леди Ди-
митреску из «Resident Evil: Village», Дейви 
Джонс из «Пиратов Карибского моря», Сау-

рон из «Властелина колец», Енот Ракета из 
«Стражей галактики».

В середине декабря Феоктист набрал 
около 30 миллионов просмотров: 2,8 млн – 
youtube, 18 млн – Tik-Tok, 8,5 млн – Instagram 
(принадлежит компании Meta, признанной 
экстремистской организацией и запрещен-
ной на территории России).

«Рик преследует и ловит особо опасных 
персонажей и сажает их в свою тюрьму, из 
которой не может сбежать никто, почти 
никто», - написал Феоктист о своей новой 
работе.

Очередное внушительное достижение в 
интернете разблокировано якутянином, в 
связи с этим мы взяли несколько коммента-
риев у самого Феоктиста.

- Расскажи про видео: как решил сде-
лать такое видео, сколько времени это 
заняло? Опиши процесс, как это делает-
ся, берешь ли ты готовые модели?

- Я освоил «Unreal Engine 5» и с фан-ар-
тов перешел на видеоформат. За ним буду-
щее.

Создание видео заняло около 1,5 недель, 
это с учетом того, что я сидел по 3-4 часа в 
день. При плотной работе, это можно сде-
лать и за 3-4 дня. Решение сделать такое ви-

део пришло спонтанно, как и всегда – у нас 
есть дискорд канал, где мы с командой раз-
гоняем шутки, приколы, и некоторые из них 
становятся основой для новых видео. Само 
видео создается в основном из готовых мо-
делей, и берутся они из разных источников 
в интернете. Иногда бывает такое, что в ин-
тернете нет нужных моделей, и тогда прихо-
дится делать их с нуля.

- Ты ведь делаешь время от времени 
работы с якутской тематикой, ждать ли 
нам чего-то в ближайшее время?

- Мне нравится создавать миры Якутии 
будущего. Но в ближайшее время график 
крайне сильно забит, практически ежеднев-
но поступает множество предложений, поэ-
тому следующий ролик о Якутии скорее все-
го выйдет уже в следующем году.

- Откуда берутся идеи, сколько време-
ни ты потратил на видео про Якутию?

- Идея для видео про Якутию вообще 
зародилась еще давно, еще во времена сту-
денчества. Тогда в силу отсутствия знаний в 
области 3D графики я не мог воплотить это в 
жизнь, но об этом не забыл. Идей на самом 
деле достаточно, по мере возможностей 
буду все воплощать. На эти видео ушло чуть 
меньше недели.

Андрей ШИЛОВ
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Его ролик просмотрели десятки миллионов человек

ФЕОКТИСТ АЛЕКСЕЕВ 
ПОКОРЯЕТ НОВЫЕ ВЕРШИНЫ.



Если раньше выбор подарков был 
не так уж и велик, то сейчас их разно-
образие сложно себе представить. Вся 
эта суета уже позади, но мы решили 
собрать истории о том, кто какие инте-
ресные и необычные подарки находил 
под елкой.

«В детстве я просто ждал праздника, по-
тому что будут подарки – все равно какие. 
Мне нравилось само ощущение: ходишь 
целый день, под елкой все пусто и пусто – а 
потом вдруг появлялся подарок. Обычно это 
были сладости. Когда стал постарше, очень 
хотел кассетный плеер. В 90-ые они уже 
были в продаже. У большинства они были 
китайские, но у одних знакомых были япон-
ские, плоские такие. И на Новый год я такой 

получил. Даже не представляю, чего это сто-
ило родителям: стоили плееры недешево, а 
жили мы небогато».

«Однажды, мы праздновали с друзьями 
Новый год у меня дома. И зная, что я та еще 
сладкоежка, друзья сделали общий подарок 
– целую гору из киндер сюрпризов. Незабы-
ваемо».

«Однажды, в городском парке я увидел 
большого трансформера и так его захоте-
лось. Мама пообещала, что подарит его. Я 
ждал, ждал несколько лет, но никогда не 
напоминал об этом. И спустя много лет она 
подарила большого трансформера… моему 
сыну и сказала играть вместе. Мы потом 
вспоминали эту историю и долго смеялись 
над ней. Оказалось, я не напоминал, но ча-
сто в магазинах останавливался у трансфор-

меров. Да и трансформера тем летом она 
мне купила, меньшего размера. С трудом, но 
я вытащил это воспоминание из недр своей 
детской памяти».

«Наверно, вы видели такой старый при-
кол, когда муж дарит жене подарок, по ко-
торому видно, что там сковородка. А жена 
радуется, что там новый айфон и там, дей-
ствительно, новый айфон. С тех пор, мой 
муж также делает мне неожиданные подар-
ки. Был и подарок в куче коробок, до кото-
рого удалось добраться только через час. А 
один раз 31 декабря он разбудил меня ночью 
и сказал, что мы летим в Сочи на Новый год».

«Обычно мы с супругой обсуждаем, что 
подарить себе – нашей семье и какие-то 
небольшие подарки делаем друг другу. И 
однажды, она подарила мне, казалось бы, 

банальные вещи. Электрическую бритву и 
носки, которые перестали продавать в Рос-
сии. Мне они нравились. Да и бритву я хотел, 
но по инерции пользовался станками. Я был 
рад как ребенок. Большой, с усами и бород-
кой, но ребенок».

«Как-то мне подарили калейдоскоп. Он 
был похож на тот, что был у меня в раннем 
детстве, но отличался от старого привыч-
ного тем, что был совершенно бесшумным: 
внутри не было ничего, кроме зеркал. Сна-
чала я даже подумала, что он бракованный. 
Оказалось, для того, чтобы увидеть узор, 
необходимо направить калейдоскоп на 
любой предмет, и он будет отражать его в 
геометрической прогрессии. Безумно кра-
сиво».

ИЗ СОВЕТСКОГО ДЕТСТВА

Многие опрашиваемые отмечают, что 
помнят чемоданчики, сундучки и банки с 
конфетами, которые раздавали на елках в 
советское время. Некоторые добавили, что 
хранят их по сей день. В них обычно различ-
ная мелочь или, чаще всего, швейные при-
надлежности. Они были одними из самых 
желанных и любимых подарков советских 
детей.

Был в это время подарок, которого 
ждали многие мальчишки – железный кон-
структор с полосочками разных размеров, 
которые соединяются между собой винти-
ками и гаечками. Наверняка, вы уже поняли 
о чем речь. Сначала конструктор собирали 
по схемам, которые к нему прилагались, а 

потом придумывали сами, пытаясь собрать 
первые космические аппараты.

ПОДАРОК-ВПЕЧАТЛЕНИЕ

Несколько лет назад было популярным 
дарить эмоции, в том числе и на Новый год. 
Об одном таком подарке мне рассказали 
года четыре назад. «Самый необычный по-
дарок, который я когда-либо получал – пры-
жок с парашютом. Дата прыжка была от-
крытой, зимой это можно было сделать, но 
храбрости я набрался лишь к лету». Действи-
тельно, впечатления на всю жизнь. На самом 
деле вариантов тут множество, при желании 
такой подарок можно найти или приду-
мать в любом населенном пункте.

Представив себе прыжок с парашютом 
зимой, в снег, я вспомнил один рассказ от 
друга. Это было приблизительно в 2010 году, 
когда один из его знакомых в социальной 
сети отправил ему открытку – поздравление 
с Новыми годом, написанное на прибреж-
ном песке то ли моря, то ли океана одной из 
стран африканского континента. Оказалось, 
что он подключился к одному из сервисов 
необычных поздравлений. Так мой друг 
присоединился к ним и делал в зимний пе-
риод поздравительные открытки на снегу.

УЖЕ ПОДАРЕННОЕ

Весьма неожиданно, но такое не так 
просто забыть. Как оказалось, многие про-
должают из года в год совершать одну и ту 
же ошибку – передаривать то, что им не по-
дошло или просто не понравилось. Ситуа-
цию омрачает испорченная упаковка и даже 
сама вещь не первой свежести. Потрепанная 
одежда, прочитанные книжки, чайный сер-
виз, который уже не раз выставлялся на стол 
– наиболее популярные «подарки». Един-
ственное исключение здесь – если предмет 
редкий и вы точно знаете, что человек давно 
мечтал именно о такой вещи (разумеется, 
она должна быть новой, а упаковка – непо-
врежденной).

Подготовил Андрей ШИЛОВ

ИНТЕРЕСНО ПРАЗДНИК
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ОТ НОСКОВ 
ДО ПРЫЖКА С ПАРАШЮТОМ

Интересные и необычные подарки на Новый год



Евгения Малар



Предлагаем вам в 2023 
году приготовить сала-
ты с любимым овощем 
символа года Кролика 
– морковью. Это про-
стые, недорогие, но 
вкусные и альтернатив-
ные блюда для празд-
ничного стола.
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САЛАТ «НАВАЖДЕНИЕ»

Ингредиенты: филе сельди – 1 шт., 
картофель – 3-4 шт., лук репчатый – 1 шт., 
свекла – 1 шт., морковь – 1 шт., сыр твердый 
– 100-150 гр., майонез – по вкусу, соль – по 
вкусу, чеснок – по вкусу, зелень – по вкусу.

Помыть и отварить картофель и свеклу. 
Охладить и почистить. Филе сельди порезать 
на тонкие кусочки. Подготовить смешанные 
слои. Картофель натереть на терке, посолить 
и смешать с майонезом. Свеклу натереть на 
крупной терке. Почистить и раздавить чеснок. 
Смешать свеклу с чесноком, посолить, а затем 
смешать с майонезом. Натереть сыр на сред-
ней терке. Сырую морковь очистить, помыть и 
натереть на мелкой терке. Посолить, смешать 
с майонезом. Готовые ингредиенты собрать 
по слоям: картофель, свекла, сельдь, нарезан-
ный тонкими полукольцами лук. Последний 
слой морковь с сыром. Украсить по желанию.

Уровень сложности: легкий

Доступность ингредиентов: 5/5

САЛАТ «ЛИСЬЯ ШУБКА»

Ингредиенты: филе сельди – 1 шт., лук 
репчатый – 2 шт., маринованные грибы – 
300 гр., морковь – 2 шт., картофель – 2 шт., 
майонез – по вкусу, масло растительное – 2 
ст. ложки.

Отварить в мундире картофель, осту-
дить и очистить. Натереть на крупной терке. 
Тоже самое сделать с морковью, но натереть 
на терке для корейской моркови. Очистить, 
помыть и мелко нарезать репчатый лук. Об-
жарить его на среднем огне в растительном 
масле, помешивая, 2-3 минуты. Маринован-
ные грибы подсушить, порезать на кусочки 
и добавить к луку. Пожарить до золотистого 
цвета. Дать стечь маслу и охладить. Филе 
сельди нарезать на кубики. Салат делать 
слоями, каждый слой промазать майонезом 
в следующей очередности: сельдь, лук с гри-
бами, картофель, морковь. Салат поставить в 
холодильник и дать ему настояться 3-4 часа.

Уровень сложности: легкий

Доступность ингредиентов: 5/5

САЛАТ «МОРКОВНЫЙ РУЛЕТ»

Ингредиенты: морковь – 600 гр., карто-
фель – 270 гр., филе сельди – 1 шт., яйцо – 1 
шт., майонез – 200 гр., соль – по вкусу.

Отварить морковь, картофель, яйцо, 
остудить, очистить и натереть по отдельно-
сти. Разложить на столе фольгу (можно в не-
сколько слоев) и выкладываем ровными пря-
моугольными слоями морковь, картофель, 
яйцо. Между слоями полосками нанести 
майонез, посолить. Филе сельди разрезать 
вдоль на полоски, ширина по усмотрению. 
Выкладываем рыбу на край рулета. С по-
мощью фольги сворачиваем рулет, начиная 
со стороны рыбы. Обернуть фольгой и дать 
настояться в холодильнике 3-4 часа. Готовый 
рулет можно украсить майонезом. Перед по-
дачей нарезать на кусочки.

Уровень сложности: легкий

Доступность ингредиентов: 5/5

3 БЛЮДА, 
КОТОРЫЕ НУЖНО 
ПРИГОТОВИТЬ В 2023 ГОДУ



ДЗЁХАЦУ: 
как тысячи японцев бесследно «испаряются» каждый год 

и почему их никто не ищет

ОБЩЕСТВО

Как все же велик и разнообразен 
наш мир. Даже не смотря на глобализа-
цию и все шире распространяющуюся 
поп-культуру, в мире все же много непо-
нятного и странного, даже в высокораз-
витых странах. Одним из таких «стран-
ностей» является феномен – дзёхацу 
(«испарившиеся»). Каждый год в стране 
восходящего солнца пропадает тысячи 
людей и их почему-то никто не ищет. 

КУЛЬТУРНЫЙ ФЕНОМЕН

Явление «испарения» людей напрямую 
связано с жизненным укладом японцев: 
здесь лучше промолчать, чем причинить 
боль своими словами. Неудача в семье или 
на работе расценивается как клеймо, а ис-
пытывать стыд и вовсе считается чем-то 
вроде табу. Еще хуже – если кто-то будет 
стыдиться тебя самого.

Суровая система социального рейтинга 
в этой стране порой делает обычную жизнь 
людей очень сложной и тяжелой. В итоге не-
которые из них предпочитают не жить свою 
жизнь дальше по накатанной, а «испарить-
ся». Точное число таких бесследных исчез-
новений не известно никому, и на то есть 
несколько причин:

• В случае исчезновения человека даже 
его ближайшие родственники скорее всего 
будут молчать, ибо признаться, что в тво-
ей семье есть дзёхацу, 
стыдно. Куда легче гово-
рить окружающим, что 
человек просто переехал 
в другой город.

• Если родственники все же обратятся в 
полицию, те не начнут поиски, пока не будет 
веских оснований подозревать человека в 
причастности к чему-то нехорошему. Ины-
ми словами, просто взять и исчезнуть – это 
вполне законно;

• Некоторые дзёхацу все же самостоя-
тельно возвращаются к своей прошлой жиз-
ни спустя недели или месяцы (хотя и редко).

КАК ИМ УДАЕТСЯ ИСЧЕЗНУТЬ

Паспорт в Японии имеет лишь 24% на-
селения, и то, он необходим им для путеше-
ствий или деловых поездок в другие страны. 
И как правило, японцы «испаряются» вну-
три своей страны. Несмотря на такой стро-
гий конформизм, личные границы, частная 
жизнь и конфиденциальность так же явля-
ются общепринятыми ценностями. Отсле-
живание транзакций по банковским картам 
незаконно, поэтому найти человека стано-
вится действительно сложно.

Сбежать от своей жизни японец мо-
жет разными способами. Например, выйдя 
утром на работу, просто не прийти на нее и 
не вернуться домой. Некоторые пользуются 
услугами специальных фирм, которые про-
звали «Yonige-Ya», что можно перевести как 
«ночной побег». По мере распространения 
дзёхацу Yonige-Ya стала целой индустрией. 
С помощью таких фирм можно не только из-
бежать своей судьбы и начать новую жизнь, 
но и забыть про общение с коллекторами, 
мафией и другими недоброжелателями.

Стоимость услуг подобных фирм начи-
нается от 450$, и у них нет «потолка»: все 
зависит от количества человек, багажа, на-

личия/отсутствия необходимости в 
новых документах и других 

обстоятельств. 

Раствориться в Японии проще, чем ка-
жется. Отдельные территориальные адми-
нистрации не связаны между собой, и если 
«выписаться» из одного округа, переехать 
и зарегистрироваться на другом конце 
страны, узнать об этом человеку со сторо-
ны будет просто невозможно. Как правило, 
японцы выбирают крупные, многолюдные 
города, такие как Токио или Осака – исчез-
нуть здесь максимально просто. В случае ис-
пользования услуг Yonige-Ya, дзёхацу может 
с комфортом начать новую жизнь, так как 
представители этих компаний сотруднича-
ют с арендодателями и предоставляют авто-
мобили и номера телефонов, зарегистриро-
ванные на сотрудников.

Простого работягу-дзёхацу никогда не 
станут искать официально, по озвученным 
выше причинам. В тех редких случаях, когда 
родственники действительно хотят найти че-
ловека, они обращаются к частным детекти-
вам или в некоммерческую организацию MPS, 
которым иногда удается помочь людям найти 
дзёхацу или хотя бы выйти с ним на связь.

НАСКОЛЬКО ИХ МНОГО

Какой-то официальной статистики по 
дзёхацу не ведется, даже открытой единой 
базы данных о пропавших без вести в Япо-
нии не существует, так что все имеющиеся 
цифры носят оценочный характер. Исходя 
из количества обращений, MPS оценивает 
количество случаев дзёхацу в ~ 100 тыс. че-
ловек год. Одна из крупных фирм Yonige-Ya, 
работающая в Токио, в 2017 году говорила о 
100-150 клиентах ежегодно.

КУДА ОНИ ОТПРАВЛЯЮТСЯ

Японские журналисты не могут погру-
жаться в тему дзёхацу, так как это считает-
ся аморальным. К счастью, этот культур-
ный феномен интересует журналистов и 
из других стран. В 2008 году французская 
журналистка Лена Може узнала о феномене 
дзёхацу и в течение нескольких лет со сво-
им коллегой Стефаном Ремелем собирала 
информацию, чтобы в 2016 году выпустить 
книгу «The Vanished». Впоследствии в одном 
из интервью она так вкратце охарактеризо-
вала это явление:

«Это своего рода табу. Это не то, что 
можно обсуждать с людьми. Но люди «исче-
зают», потому что за [внешне приличным] 
японским обществом скрывается еще одно 
общество. Когда люди решают исчезнуть, 
они знают, что они найдут способ это пере-
жить»

В своей книге журналистка пишет, что 
большинство исчезнувших «всплывает» в 
городе Санья (San'ya). Этот город не указан 
на картах, да и технически это вовсе не го-
род, а скорее неофициальное, устаревшее 
название крупного района в Токио. Когда-то 
он считался крайне неблагополучным ме-
стом, убежищем для бедняков. Сейчас это 
район с дешевыми отелями и кафе, который 
даже пользуется некоторой популярностью 
у туристов.

Источник: www.ixbt.com

Термин дзёхацу 
стали применять 
еще в 1960-х годах 
по отношению к 
людям, которые 
хотели разве-

стись, но стыдились сделать это 
официально, и предпочитали 
просто исчезнуть. Дзёхацу, как 
явление, о котором мы говорим 
сейчас, приобрело наиболь-
шее распространение после 
финансовых кризисов 1989 и 
2008 годов. Здесь причинами 
были банкротство компаний, 
закрытие предприятий и потеря 
работы.
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ЧТО ТАКОЕ ЕДИНОЕ СОЦИАЛЬНОЕ 
пособие
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9 января 2023 года, во всех офисах 
центра «Мои Документы» Якутии начал-
ся прием заявлений на единое пособие.

Напомним, с 1 января 2023 года на тер-
ритории всей страны введено единое уни-
версальное пособие, которое объединило 
действующие ранее меры поддержки семей 
с детьми – начиная от беременности женщи-
ны до исполнения 17 лет ребенку. Операто-
ром универсального пособия стал Социаль-
ный фонд России, который образован путем 
слияния Фонда социального страхования РФ 
с Пенсионным фондом России.

Услугу также можно по-
лучить в электронном ва-
рианте через Единый 
портал государственных 
и муниципальных ус-
луг https://www.
gosuslugi.ru.

«Пособие объединяет сразу несколько 
действующих мер поддержки: выплату для 
беременных женщин, вставших на учет в 
ранние сроки, ежемесячные выплаты на 
ребенка до 17 лет: при рождении первого, 
третьего и последующего детей до 3 лет, 
дополнительные меры поддержки в виде 
ежемесячных выплат на детей от 3 до 7 лет 
включительно и на детей от 8 до 17 лет, а 
также ежемесячные пособия от 0 до 16 лет. 
Таким образом, обратиться за единым по-
собием смогут все нуждающиеся семьи, 
имеющие детей от 0 до 17 лет», – пояснили 
в Министерстве труда и социального разви-
тия республики. По каждому заявлению на получение 

единого пособия будет проводиться ком-
плексная оценка нуждаемости семьи. Раз-
мер выплаты в зависимости от дохода со-
ставит 50%, 75%, 100% от прожиточного 
минимума. Прожиточный минимум на ре-
бёнка в 2023 году на территории республики 
составляет 22 109 рублей, а в арктических 
районах – 26 395 рублей.

В 2023 году семьи, в которых дети роди-
лись до 31 декабря 2022 года, имеют право, 
как обратиться за единым пособием, так и 
продолжить получать ранее назначенные 
выплаты. Каждая семья делает выбор с уче-
том индивидуальной жизненной ситуации.

После получения заявления Социальный 
фонд России самостоятельно запрашивает 
необходимые документы в рамках межве-
домственного взаимодействия из соответ-
ствующих органов.

По поручению Главы Якутии Николаева, 
озвученному в Послании Госсобранию (Ил 
Тумэн) на 2023 год, разрабатываются допол-
нительные адресные программы поддержки 
семей с низкими доходами на основе со-
циального контракта для семей, у которых 
после получения ежемесячных пособий по 
объективным причинам совокупный доход 
на члена семьи останется ниже прожиточ-
ного минимума.

Размер выплаты 
в зависимости от 
дохода составит 50%, 
75%, 100% от прожи-
точного минимума. 
Прожиточный мини-
мум на ребенка в 

2023 году на территории республики 
составляет 22 109 рублей, а в аркти-
ческих районах – 26 395 рублей.
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После объявления частичной моби-
лизации, по всей стране встала необхо-
димость создавать штабы для помощи 
мобилизованным гражданам. В Якутии 
распоряжением Правительства респу-
блики от 10 октября был создан опера-
тивный штаб. Он координирует деятель-
ность и взаимодействие исполнительных 
органов госвласти Якутии, органов мест-
ного самоуправления и организаций по 
оперативному решению вопросов, свя-
занных со снаряжением мобилизован-
ных. Также контролирует выполнение 
данных мероприятий. 

ЧЕМ ПОМОГАЮТ БОЙЦАМ

Был утвержден специальный перечень 
допоснащения и снаряжения для участников 
СВО, в его составлении принимали участие 
ветераны боевых действий – инструкторы 
учебного центра «Боотур». Он включает са-
мые необходимые принадлежности для бой-
цов, а также различную технику:

- автомашины; 
- квадрокоптеры;
- тепловизоры, приборы ночного виде-

ния;

- средства связи;
- отопительное оборудование;

- обмундирование (рюкзаки, спальные 
мешки, коврики, одежда, белье, термобелье, 
перчатки, наколенники, налакотники, бала-
клавы, костюмы тактические, сапоги рези-
новые, дождевики, очки тактические, курт-
ки демисезонные, куртки зимние, шапки, 
седушки, тент защитный, лопаты саперские, 
и т.д.);

- иные технические средства (зарядные 
устройства, антенны, аккумуляторы повы-
шенной емкости, фонари, бинокли  и т.д);

- медицинские изделия (аптечки, жгуты, 
бинты, шприцы, лекарственные препараты).

Также организована перевозка мате-
риальных ценностей авиатранспортом из 
Якутска до опорных пунктов и пунктов рас-
положения военных госпиталей, в которых 
проходят службу и лечение мобилизованные 
граждане и добровольцы из Якутии. 

КАК ПОМОГАЮТ СЕМЬЯМ

В конце сентября Главой республики Ай-
сеном Николаевым был подписан  Указ «О 
мерах поддержки семей военнослужащих». 

Согласно нему, всем семьям военнослужа-
щих оказывается следующая помощь:

- единовременная материальная по-
мощь в размере 200 тысяч рублей;

- освобождение от платы за детские сады 
в период военной службы по мобилизации 
родителя (законного представителя);

- бесплатное питание учащихся 5-11 
классов в общеобразовательных организа-
циях в период военной службы по мобили-
зации родителя (законного представителя);

- предоставление детям в возрасте от 6,5 
лет до 18 лет бесплатных путевок в детские 
оздоровительные лагеря;

- приоритетное заключение договоров 
на целевое обучение в высших и средних 
профессиональных учебных заведениях за 
счет средств государственного бюджета ре-
спублики;

- установление повышенных стипендий 
учащимся в высших и средних профессио-
нальных учебных заведениях в период во-
енной службы по мобилизации родителя 
(законного представителя);

- предоставление санаторно-курортного 
лечения родителям военнослужащего.

КАК РЕСПУБЛИКА 
помогает своим бойцам В ЗОНЕ СВО
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Сегодня энциклопедия медицинских 
заблуждений довольна велика. Начина-
ется она где-то от запрета детям есть мо-
роженое при ангине и «соломинках» при 
серьезных заболеваниях. Коротко раз-
венчаем два мифа: гомеопатию и урино-
терапию.

ГОМЕОПАТИЯ – одно из направлений 
фармакотерапии, заключающееся в исполь-
зовании крайне малых доз, которые под-
бираются под определенного пациента по 
определенным технологиям. Удивительно, 
но этот метод при абсолютно недоказанной 
эффективности, вернее, при полностью до-
казанной неэффективности, пережил века.

Причина в тезисе: в малых дозах яд не 
только безвреден, но и полезен. Это невер-
ная трактовка использования лекарствен-
ных трав, которые в больших дозах могут 
вызвать противоположный эффект. Травы 
– это сложное органическое сырье, которые 

как минимум могут давать аллергические 
реакции. Это сложная органика. Не надо 
относиться к травам как к чему-то прекрас-
ному и безопасному. Гомеопатия – это не 
про травы, это использование лекарства в 
крайне малых дозах. Растительное сырье 
при этом разведено до такой степени, что ни 
один аналитический инструмент, существу-
ющий у химиков, не покажет там наличие 
такого вещества. По сути дела, это чистая 
вода. Но на пакетике будет написано, что это 
средство на основе какого-то растения. Но 
его там нет. Поэтому не путайте это с фито-
терапией.

В некоторых странах гомеопатия запре-
щена, в других – разрешена, но отделена от 
официальной медицины. Гомеопатия (за 
некоторыми исключениями) очень неод-
нозначна, и достаточно редко гомеопати-
ческие препараты попадают в какие-либо 
рекомендации. Ситуация такая, что, воз-
можно, токсичного эффекта можно не полу-
чить, но опасна она тем, что и заболевание 
не вылечится. В тех гомеопатических препа-
ратах, которые сейчас свободно продаются в 
аптеках, классические принципы гомеопа-
тии не работают.

МЕЖДУ ВЕРОЙ 
И ЗНАНИЕМ:
о популярных медицинских 
заблуждениях

УРИНОТЕРАПИЯ – псевдонаучный 
метод нетрадиционной медицины, предус-
матривающий применение мочи в качестве 
лечебного средства. На сегодня до сих пор не 
существует научных подтверждений пользы 
уринотерапии для здоровья. В ряде случаев 
уринотерапия представляет опасность для 
здоровья и жизни больного.

Метода, избавляющего от всех болезней, 
нет. Тем более этого нельзя сказать об ури-
нотерапии, действующей подобно гормо-
нальным препаратам и в первое время (как 
и другие стероидные препараты) облегча-
ющей страдания больного, но приводящей 
впоследствии к самым неблагоприятным 
последствиям для организма.

Но никаких сколько-нибудь достовер-
ных подтверждений необычайной эффек-
тивности уринотерапии, о которой говорят 
ее сторонники, на сегодняшний день нет. 
Живучесть этого метода скорее объясняется 
эффектом плацебо. В частных случаях (без 
приема внутрь) все объясняется свойствами 
урины, которую можно заменить более гу-
манными средствами.

Сторонники уринотерапии говорят, что 
она не имеет побочных эффектов. Все как 
раз наоборот, побочных эффектов от такой 
терапии может быть множество. Моча по 
сути является биологическим продуктом 
распада, и хоть она до 96% может состоять 
из воды, но в ней могут присутствовать про-
дукты метаболической трансформации мно-

гих гормонов (катехоламинов, стероидов, 
серотонина). Содержится в ней мочевина, 
креатин, мочевая кислота, аммиак, фосфаты 
и другие токсичные вещества, накопление 
которых несовместимо с жизнью. Это то, от 
чего организм избавляется за ненадобно-
стью, вторично вводить это в организм чре-
вато. Уринотерапия и стероидная терапия 
практически одно и то же.

Специалисты отмечают, что лечебный 
эффект урины определяется наличием в ней 
выводимых из организма метаболитов сте-
роидных гормонов, обладающих выражен-
ным антивоспалительным действием. Что 
интересно, в книжках, популяризирующих 
уринотерапию, вряд ли удастся встретить 

упоминание о том, что она сродни терапии 
гормонами, потому что к последней при-
нято относиться с опаской. Тем не менее 
это практически равнозначные вещи. По 
подсчетам ученых, в случае использования 
всей суточной мочи (как и рекомендуется в 
популярных брошюрах) речь идет о реаль-
ных фармакологических дозах стероидных 
гормонов (до 40 мг в сутки по суммарным 
кортикостероидам). Для сравнения реко-
мендуемая доза преднизолона (основного 
аптечного кортикостероида) – от четырех до 
двадцати мг в сутки (часто применяются та-
блетки по пять мг). При приеме мочи мень-
шими дозами количество потребляемых сте-
роидов уменьшается, но все равно остается 
довольно высоким.
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P.S. Не нужно брать за веру, не позаботив-
шись о доказательствах, постулат Фри-

дриха Ницше: «То, что нас не убивает, делает нас 
сильнее». Польза от этих двух методов лечения 
не изучена и не доказана.

ЗАБЛУЖДЕНИЯ
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 РЫНОК  РЫНОК

Зима в Якутии – это испытание на 
прочность. Насколько вам будет тепло и 
комфортно зависит от того, как вы оде-
ты. Мы не стали действовать по принци-
пу «Имидж ничто, холод все», и убрав из 
уравнения достоверно теплые вещи, взя-
ли для сравнения куртки, шапки, штаны 
и обувь. И с этим списком прогулялись по 
Якутску: от рынка «Столичный» до брен-
довых магазинов.

Их приобретение – серьезная статья рас-
ходов, несмотря на то, где приобретать оде-
жду. Мы подсчитали, что семье из трех чело-
век, решившей за раз купить необходимую 
зимнюю одежду и обувь, нужно от 15 до 100 
тысяч рублей.

В целом средняя цена мужского ком-
плекта на зиму – 22 500 рублей, женского 
– 25 000, а ребенка школьного возраста – 18 
000 рублей. В расчет взяты цены на вещи из 
составленного нами компактного перечня 
по одинаковым наборам.

РЫНОК «СТОЛИЧНЫЙ»

Всем известно, что здесь множество 
брендовых подделок, но среди этого изоби-
лия качественные вещи все же можно найти.

Женские куртки здесь стоят от 5 000 
рублей, мужские от 6 000 рублей, а детские 
начинаются с 3 500 рублей, в том числе ком-
бинезоны. Теплые штаны в среднем сто-
ят одинаково – 1 500 рублей. Унты также в 
среднем около 3 000 рублей, зимние ботинки 
Columbia по 5 000 рублей. Вязаные шапки от 
1 000 рублей.

Ставшие массовыми в Якутске в послед-
нее время куртки Frompoles стоят от 10 000 
рублей, по заверениям продавцов, фирмен-
ные.

ВО СКОЛЬКО 
ОБХОДИТСЯ 
УТЕПЛИТЬСЯ 

НА ЗИМУ

«СТОЛИЧКА» 
ПРОТИВ ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНОВ

МАГАЗИНЫ 
В ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ

Вариант 1. Для примера взяты магази-
ны в Доме торговли. Относительно средняя 
цена на женские и мужские куртки здесь 
составляет 13 000 рублей. Что интересно, на 
ценники можно не обращать внимания, про-
давцы всегда называют другие цифры. Дет-
ские куртки стоят в среднем 8 000 рублей. 
Теплые штаны стоят практически одинаково 
– 2 500 рублей. Ботинки в среднем 3 500 ру-
блей. Вязаные шапки по 1 000-1 500 рублей.

Отличается ли товар в качестве от Сто-
личного рынка? Нам показалось, что не осо-
бо, но цена на порядок выше. Да и магазины 
больше похожи на филиал рынка в центре 
города.

Вариант 2. Магазины в других торго-
вых центрах. Мужские и женские куртки 
здесь стоят практически одинаково, средняя 
цена 15 000 рублей. В основном, это куртки 
Frompoles и Alaska. Детские куртки и комби-
незоны – 10 000 рублей. Теплые штаны стоят 
в среднем 4 000 рублей, вязаные шапки – 2 
000 рублей. Обувь также стоит в среднем 5 
000 рублей для взрослых, около 4 000 рублей 
– детские.

ФИРМЕННЫЕ МАГАЗИНЫ

В брендовых магазинах довольно доро-
гие, но все же качественные вещи. Куртки 
и штаны имеют наполнитель из гусиного 
пуха, тогда как в вышеуказанных местах 
изософт или холлофайбер. Средняя цена на 
женские и мужские куртки составляет 55 ты-
сяч рублей, дорогие модели изготовлены в 
ограниченном количестве. Детские куртки 
или комбинезоны стоят в среднем 20 000 ру-
блей. Теплые штаны или полукомбинезоны 
в среднем 12 000 рублей. Вязаные шапки в 
среднем стоят 1 300 рублей, но их мало. Об-
увь в среднем 20 000 рублей.



БАЙАНАЙБАЙАНАЙ

ОХОТНИЧЬИ БАЙКИ
МЕТКИЙ ВЫСТРЕЛ 

Зимой, когда снег уже плотным слоем 
ложится на землю, а озера начинает за-
тягивать в ледовый плен, мы с друзьями 
ходим охотиться на пернатых, в основ-
ном, на уток, гусей и прочих вальдшне-
пов.

Окрестности Бекана, красивейшего ме-
ста Северной Осетии, каждый год, букваль-
но, «кишат» этими птицами. Надо сразу 
оговориться, что промышляем мы исклю-
чительно для себя, и делаем это не только, 
точнее, не столько для забавы, сколько для 
приготовления из дичи восхитительно вкус-
ных блюд.

Как-то, один из состава нашей «бри-
гады», будучи начальником в большой 
организации, привел с собой на охоту не-
сколько молодых сотрудников. Они уже по-
лучили официальные разрешения на охот-
ничье оружие, но в реальном деле еще не 
были. Понимая всю опасность и следуя дав-
ним традициям, мы провели для новичков 
подробнейший инструктаж, чтобы они не-
нароком не перестреляли друг друга, а чего 
хуже – кого-то из нас.

Эйфорический блеск в их глазах, после 
прослушанной лекции, мне совсем не понра-

вился. Я решил разбить ребят на две группы. 
Одну из групп я взял на себя, а вторую пору-
чил другому опытному охотнику. Выдвину-
лись мы на заранее намеченные места. Наша 
стоянка была недалеко от озера и позволяла 
обстреливать небольшой сектор, где дичь 
резко снижалась при посадке на воду.

По дороге я рассказывал всякие небыли-
цы и охотничьи байки. Мне нравилось, что 
начинающие охотники ловят каждое слово, 
принимая на веру, надо признаться, полней-
шую чушь, которую я им довольно искусно 
преподносил.

Когда мы уже дошли до места, я попро-
сил всех меньше болтать и переговариваться 
только шепотом, чтобы не спугнуть низко-
летящих уток. Наш бивак сразу затих, а за-
тем негромко зашипел.

Мои спутники то и дело клацали затво-
рами и смотрели стволы на просвет, споря, 
чье ружье круче. Я вмешался в спор и авто-
ритетно заметил, что «Бинелли» – это луч-
шее из гладкоствола, доступного для приоб-
ретения в нашем городе.

Когда мой рассказ с описанием несо-
мненных достоинств этого оружия был на 
самом пике, я краем уха услышал характер-
ный звук подлетающей утки.

Оборвав речь на полуслове, я вскинул ру-
жье и сделал один выстрел куда-то в сторону 
летящей добычи. Абсолютно не надеясь на 
попадание, я продолжил свой поучительный 
рассказ. Через какую-то секунду прямо мне 
под ноги с неба упала случайно подстрелен-
ная утка...

Молодежь потеряла дар речи.

Они с восхищением смотрели то на меня, 
то на утку, а я, как ни в чем не бывало, хотя 
удивлен был никак не меньше своих подо-
печных, продолжил говорить про «Бинелли», 
затем флегматично распорядился подобрать 
трофей и подать мне патрон...

Мои начинающие охотники расстреля-
ли в тот вечер весь свой боезапас, изрядно 
напугав своим грохотом мирно спящего в 
сторожке егеря и всю дичь в радиусе пяти 
километров.

Когда мы вернулись в основной лагерь, 
они наперебой стали рассказывать, при-
делывая к произошедшему «руки и ноги», 
второй группе новичков о том, как я с одной 

руки, не выпуская сигареты изо рта, – хотя 
я не курю – продолжая говорить и даже не 
смотря в направлении выстрела, застрелил 
птицу, летевшую на высоте никак не мень-
ше 100 метров.

Я чувствовал на себе восторженные 
взгляды. Такого восторга моей скромной 
персоной со стороны молодежи я не испы-
тывал с тех пор, как шокировал своего сына 
в трехлетнем возрасте «отрыванием» и «ре-
генерированием» большого пальца левой 
руки.

Это был момент моего триумфа, три-
умфа великого охотника и искуснейшего 
стрелка!

За меня пили горячую араку и произ-
носили хвалебные оды. От дружеского пох-
лопывания по плечу у меня образовалась 
обширная гематома, а фотографии со мной 
были предметом гордости.

Спустя долгое время, я услышал от по-
стороннего человека душещипательный 
рассказ, как его близкий друг – вместе вы-

росли – с двух рук, с сигаретой в зубах за-
стрелил четырех высоко летящих гусей, и 
они упали ему прямо под ноги.

Все четыре жирных гуся.

- Ну, хоть не в яблоках, – решил я – а ина-
че был бы явный перебор, да и перед баро-
ном неудобно...

ЗАЯЦ-САТАНА

В молодости у нас была сложившаяся 
и довольно большая компания охотни-
ков. Я ходил с отцом, а с ним были друзья 
и один из них приводил еще и деда, ве-
терана Войны. У деда была одностволка 
и толстая жесткая шуба в пол, которая 
ниже пояса стояла как колокол. Ходить 
в ней было не очень удобно, но это и не 
требовалось от деда, т.к. ходок он все рав-
но был никакой. Поэтому его сажали на 
номер, и гнали дичь, а он стрелял, если 
дичь выходила на него. 

Вот и в этот раз, сказали ему встать на 
холме. Он пошел вверх по снегу, а мужи-
ки развернулись и двинулись искать зверя. 
Вдруг они услышали по истине душеразди-
рающий крик, похожий на детский. Обер-
нулись: дед лежит, стонет, а от него во всю 
прыть мчится заяц. 

Оказалось, что поднимаясь на холм, он на-
ступил на зайца, сидевшего под снегом. Заяц 
выскочил и оказался в западне дедовской 
шубы. Выбраться было невозможно и он стал 
биться. Для тех, кто не знает, хочу пояснить, 
что заяц – очень сильный зверь, чьи ноги спо-
собны нанести человеку серьезные травмы, а 
когти на них – глубокие рваные раны. 

Так случилось, что помимо испуга от не-
ожиданности дед испытал еще и несколько 
сильных ударов по яйцам (остальные трав-
мы меркнут по сравнению с этим и в расчет 
не берутся). Самое интересное, что истошно 
орал при этом не дед, а именно заяц. А дед 
еще долго после этого не мог издать ни звука 
и лишь вечером у костра после стопки водки 
признался, что подумал в тот момент, что 
это Сатана на него выскочил из под земли.



Руслан Ахметсафин



ТЕСТТЕСТ

ТЕСТ НА ЗОРКОСТЬ:  
сможете найти девушку на этом фото?

Занимательные задачи 
ДЛЯ ТРЕНИРОВКИ УМА 

И СООБРАЗИТЕЛЬНОСТИ
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Задача 1
В супермаркетах отдел консервированной рыбы завален сар-

динами, а вот в отделе свежей рыбы их никогда не бывает. Чем это 
можно объяснить?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТОВ
1. Сардины – недорогая рыба, рыбакам выгоднее закатать ее в 

банку прямо в море, чем возиться с поставками свежевыловленного 
продукта в магазины.

2. Свежие сардины обладают неприятными запахом и привку-
сом, которые уходят только после консервации.

3. Сардины? Их просто не существует!

Задача 2
Трое друзей селятся 

в гостиницу, номер сто-
ит $27, они скидываются 
по $9, расплачиваются и 
идут заселяться. Портье 
проверяет компьютер и 
выясняет, что гости бро-
нировали номер через 
специализированный 
сайт, а значит, им пола-
гается скидка в $5.

Он спешит к ним – вернуть лишнее, по дороге соображает, что 5 
на троих не делится, и решает дать каждому по доллару, $2 оставить 
себе. Таким образом каждый турист получает обратно по доллару, и 
номер им в итоге обходится в $8×3=$24, еще $2 забрал портье, в сум-
ме это дает $26, а было же $27! Как это следует понимать?!

Варианты ответов
1. $2 следует не прибавлять, а вычитать.
2. Так вообще считать нельзя, потому что внесенная гостями 

сумма оказывается учтена дважды.
3. Портье должен был отдать по $2 каждому гостю и оставить себе 

$1, тогда все сходится – $3×2–$1=$5.

Давайте проверим, насколько хорошо работают ваши глаза. На этой фотографии спряталась девушка, 
попытайтесь ее найти. Если не получается сразу, то не спешите, как только вы ее найдете, то не сможете 

понять, почему все это время не могли ее разглядеть.

ПРАВИЛЬНЫЙ ОТВЕТ: 3.
Многих этот факт удивляет, но можно поручиться за его 100-про-
центную достоверность: такого сорта рыбы, как сардины, не суще-
ствует в природе. Сардинами именуют мелкую консервированную 
рыбешку самой разной породы. Это как шпроты (прямая аналогия) 
и таинственная рыба сурими, которая якобы входит в состав всех 
крабовых палочек: сурими в переводе с японского значит «фарш», в 
крабовые палочки накладывают фарш из рыбы подешевле – минтая 
и т.п.

Правильный ответ: 1.
Задача замечательна тем, что неизменно ставит в ступор всех, вклю-
чая людей, когда-то благополучно ее решивших и даже помнящих, 
что «решение там какое-то очень простое».
Итак, что мы складываем? Деньги, фактически уплаченные гостями 
($8×3=$24), с деньгами, присвоенными портье ($2), и что рассчиты-
ваем получить? Ведь эти $2 уже включены в сумму, которую упла-
тили гости! В этой сумме все: и деньги, полученные гостиницей, и 
«гонорар» портье.
Поэтому если мы хотим получить что-то осмысленное, то из $24 мо-
жем вычесть «гонорар» – получим честную цену за номер со скидкой 
($22), или прибавить $3 – тогда получается цена за номер без скидки 
($27).
Наша же сумма ($24+$2) – это бессмысленная величина «стоимость 
номера со скидкой плюс двойной гонорар портье», и с чего вдруг она 
должна совпадать с первоначальной стоимостью номера – реши-
тельно непонятно.

ПЕРЕД ВАМИ ЗАГАДКИ ИЗ СБОРНИКА «ОЗАДАЧНИК» НИКОЛАЯ И ПАВЛА ПОЛУЭКТОВЫХ. 
ПРОВЕРЬТЕ СВОЮ СМЕКАЛКУ!
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ЧТО 
СОВЕТУЮТ 

ЗВЕЗДЫ 
НА ЯНВАРЬ-ФЕВРАЛЬ

ОВНЫ, многотруд-
ный период ухо-
дит в прошлое. Так 
что первые меся-
цы 2023 года мо-

гут пройти очень насыщенно и 
интересно, особенно начало 
января и конец февраля. Готовы 
покорять новые вершины? Тогда 
вперед – звезды вам благоволят!

БЛИЗНЕЦЫ, распо-
ложение планет в 
январе 2023 года 
может спрово-
цировать немало 

беспокойных ситуаций в разных 
сферах вашей жизни. И все же 
к концу месяца многие трудно-
сти утратят свою актуальность, а 
в начале февраля ваша нервоз-
ность сменится спокойствием и 
собранностью.

РАКИ, ожидается не 
самый простой, но 
очень важный для 
вашего будущего 
январь. Не теряйте 

оптимизм и постарайтесь ухва-
титься за любые шансы и возмож-
ности, которые вам щедро пре-
доставит первый месяц нового 
2023 года. Все только начинается! 
Февраль же в свою очередь при-
несет вам спокойствие и умиро-
творенность.

ЛЬВЫ, у многих из 
вас начало 2023 
года пройдет на 
необычайно дина-
мичной волне. Пе-

риод преград и ограничений 
подходит к концу, значит, пора 
действовать! А в феврале будьте 
осторожны, могут случится со-
бытия, которые сильно ударят по 
вашему кошельку.

Добрыми делами 
прославиться мож-
но! Именно под та-
ким девизом прой-
дет начало 2023 

года у большинства ДЕВ. Январь 
будет интересным и плодот-
ворным периодом, главное, не 
отказывайте в поддержке тем, 
кому она действительно нужна. 
В феврале же звезды обещают 
помощь в личных делах.

ВЕСЫ, многотруд-
ный период за-
вершается. Уже в 
январе 2023 года 
обстановка станет 

более спокойной и гармонич-
ной. Однако расслабляться еще 
рано. Будьте начеку, чтобы избе-
жать опасностей и рисков. Фев-
раль же обещает быть богат на 
приятные встречи и знакомства.

У большинства 
СКОРПИОНОВ пер-
вые месяцы 2023 
года пройдут на 
весьма энергич-

ной волне. Однако этот период 
окажется не самым простым. 
Главное – не теряйте оптимизм 
и мотивацию, ведь уже к концу 
февраля многие проблемы уй-
дут из вашей жизни.

СТРЕЛЬЦЫ, совсем 
скоро многих из 
вас подхватит волна 
удачливости, актив-
ности и популярно-

сти. Однако для этого вам необ-
ходимо разобраться со всеми 
прошлогодними трудностями. И 
январь 2023-го предоставит вам 
такую возможность. Самый ко-
роткий месяц в году тоже обе-
щает быть удачливым, вам опре-
деленно везет в этом году.

Январь 2023 года 
щедро одарит КО-
ЗЕРОГОВ неверо-
ятным везением 
в разных сферах 

жизни. Сейчас вы будете удив-
лять не только окружающих, 
но и самих себя. Так держать! 
Февраль тоже будет богат на 
различного рода мероприятия и 
встречи, не упустите шанс обза-
вестись новыми знакомствами и 
продвижением по службе.

Для большинства 
РЫБ начало года 
окажется необы-
чайно интересным 
и динамичным пе-

риодом. Да, в январе суеты бу-
дет немало. И все же сейчас ак-
тивные Рыбы сумеют во многом 
преуспеть. В феврале суматоха 
спадет, придет время релакса-
ции и отступления большинства 
проблем.

Старт 2023 года 
принесет многим 
ТЕЛЬЦАМ массу 
позитивных пере-
мен. Это прекрас-

ное время для пересмотра 
жизненных ориентиров. Сейчас 
проблемы и мелкие хлопоты не 
смогут помешать самореали-
зации Тельцов, особенно под ко-
нец января и в начале февраля.

Для большинства 
ВОДОЛЕЕВ январь 
2023 года окажет-
ся семейным и в 
некоторой степени 

праздничным периодом. Одна-
ко уже к концу месяца подуют 
ветры позитивных перемен, суля-
щие Водолею массу перспектив 
в неотдаленном будущем. Фев-
раль же может принести ветер 
с другой стороны, так что будьте 
на стороже.
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Это интересно!

Лабиринт
Найди 10 отличий

Быстро ответь на вопросы))

Самое бурное развитие мозга 
происходит в возрасте от 2 до 11 лет. 
Занятие незнакомой деятельностью — 
лучший способ развития.

• Велосипед был изобретен 200 
лет назад, и педалей у него не было. 
Педальный привод был собран в 1839 
г. К. Макмилланом.

• Во время сверхзвукового полета 
авиалайнера «Конкорд» его фюзеляж 
нагревается до 95 °С и удлиняется на 
12,5 см.

• Дельфины воспринимают не 
только звуки, но и инфра- и ультраз-
вуки, лежащие далеко за пределами 
человеческого уха.

• Если разделить все конструкторы 
фирмы «Лего», выпущенные с 1947 г., 
то на каждого жителя Земли придется 
по 30 деталей.

• За срок своей службы солнеч-
ная батарея производит в 9-17 раз 

больше электроэнергии, чем потра-
чено на ее изготовление.

• Каждое свое вычисление астро-
ном Иоганн Кеплер делал по 70 раз, 
чтобы избежать случайной ошибки.

• Каждую секунду в мозге челове-
ка происходит не менее 100 000 хи-
мических реакций.

• Когда стекло трескается, трещи-
на распространяется со скоростью 
около 5000 км/ч.

• Магнитное поле Земли ежегод-
но ослабевает на 0,05%, и если это 
будет продолжаться, то через 2000 лет 
компас перестанет работать.

• Первый автомобиль с бензино-
вым двигателем создал Карл Бенц 
в 1885 г. Трехколесная машина раз-
вивала максимальную скорость 15 
км/ч.

Говорят, что мудрая Тортила отдала золотой 
ключик Буратино не так просто, как рассказал 
А. Н. Толстой, а совсем иначе. 

Она вынесла три коробочки: красную, синюю 
и зелёную. На красной коробочке было написано: 
"Здесь лежит золотой ключик", на синей - "Зелёная 
коробочка пуста", а на зелёной "Здесь сидит змея". 
Тортила прочла надписи и сказала: "Действитель-
но, в одной коробочке лежит золотой ключик, в 
другой – змея, а третья – пуста. Но имей в виду, что 
все надписи неверны. Если отгадаешь, в какой ко-
робочке лежит золотой ключик, он – твой". Где ле-
жит золотой ключик? И почему?

РЕШЕНИЕ:
— На красной коробочке написано «Здесь лежит зо-
лотой ключик», значит, в ней нет золотого ключика, 
он или в синей или зеленой коробочке.
— На синей коробочке написано, что «Зелёная ко-
робочка пуста», значит, в ней что-то есть.
— На зелёной коробочке написано «Здесь сидит 
змея» - это ложь, значит в ней лежит золотой клю-
чик, так как ранее мы сделали вывод, что это коро-
бочка не пустая.
ОТВЕТ: Ключик находится в зеленой коробке.

1. Имя кота, героя американ-
ского мультсериала?

2. Название какого месяца ко-
роче всех?

3. Не царь, а в короне, не всад-
ник, а со шпорами. Кто это?

4. Стоит в саду кудряшка – бе-
лая рубашка, сердечко золотое. Что 
это такое?

5. Что попало Каю в глаз?

6. Трое играли в шашки. Сколь-
ко партий сыграл каждый, если 
всего сыграно три партии?

7. Лестница состоит из 23 сту-
пенек. Какая ступенька находится 
в середине лестницы?

8. Кто влюбился в Золушку с 
первого взгляда?

9. Как зовут вредного грызуна, 
похожего на мышь?

10. Длинные волосы на шее у 
лошади или льва – это что?



ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ, НОРМА БАГАЖА, СВЕРХНОРМАТИВНЫЙ БАГАЖ
РАЗРЕШЕНО/ЗАПРЕЩЕНО К ПЕРЕВОЗКЕ, ПЕРЕВОЗКА ОРУЖИЯ

ПЕРЕВОЗКА РУЧНОЙ КЛАДИ И БАГАЖА

СЛУЖБА ПРОДАЖ К.Т.: 
8(4112)44-32-27, 88001005959 

АДРЕС: 
г. Якутск. Жуковского, 10 

E-mail: 
stpr@polar.aero  

Возврат и обмен билетов 
(при оформлении на сайте): 

our@polar.aero 

Режим работы: Круглосуточно



КАРТА ПОЛЁТОВ
по межулусным направлениям

+7(4112) 44-32-27
8-800-100-59-59

677014, Республика Саха (Якутия), 
г.Якутск, ул. Жуковского, дом 10 
office@polar.aero 
polar.aero
@polaravia

Г О Р Я Ч А Я  Л И Н И Я :

ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ
Регулярные рейсы 
Выполняются из узлового аэропорта 

«Якутск» в районные центры РС(Я). 
АК «Полярные авиалинии» - единственная 

авиакомпания, выполняющая регулярные рей-
сы в Вилюйск, Верхневилюйск, Жиганск, Зы-
рянку, Мому, Нюрбу, Оленек, Саскылах, Сунтар, 
Алдан, Усть-Маю, Сангар, Хандыгу, Черский, 
Оймякон. Конкурентными направлениями яв-
ляются Батагай, Белая Гора, Ленск, Саккырыр, 
Среднеколымск, Тикси, Усть-Куйга, Олекминск.

Эксплуатируются самолеты Ан-24 и Ан-
26.

За 2021 год перевезены 77824 пассажи-
ров, из них по субсидированным тарифам – 
2187 пассажиров. 

Билеты на рейсы продаются на офици-
альном сайте Polar.aero, в собственных и 
сторонних пунктах продаж. 

ВНУТРИРАЙОННЫЕ РЕЙСЫ 

С 2002 года при поддержке правитель-
ства РС(Я) реализуется программа субсиди-
рования внутрирайонных авиаперевозок, 
которая позволяет снижать авиатарифы для 
всего населения без возрастных ограниче-
ний. 

Эксплуатируются вертолеты Ми-8, само-
леты Ан-2, Ан-3 и Pilatus PC-6.

За эти пять лет перевезены 106504 пас-
сажиров. 

Билеты продаются в собственных пун-
ктах продаж и у агентов на местах. 

САНИТАРНАЯ АВИАЦИЯ
Выполняются по заявкам Медицины ка-

тастроф. 
Дежурство обеспечивается с аэропортов 

Магана, Батагая, Тикси, Среднеколымска и 
Нюрбы.

Эксплуатируются вертолеты Ми-8, само-
леты Л-410, Ан-24, Ан-26.

В 2021 году выполнено 1547 экстренных 
санитарных рейсов, из них 419 – перевозка 
пациентов с Covid-19. 

БЕСПИЛОТНАЯ АВИАЦИЯ 
Группа эксплуатации беспилотных лета-

тельных аппаратов (ГЭ БЛА) создана в 2019 
году.

Эксплуатируются два типа беспилотных 
летательных аппаратов: это «летающее кры-
ло» ZALA 421-16Е и мультикоптерный дрон 
DG Mavic 2 Enterprise Advanced, приобретен-
ный в 2022 г.

Техника эксплуатируется при монито-
ринге паводковой обстановки и аэрофо-
тосъемки объектов нефтегазового и энер-
гетического секторов, выявлении очагов 
возгорания в лесах, поиске пропавших лю-
дей и т.д. 

Полеты выполняются с апреля по ок-
тябрь. 

ТУШЕНИЕ ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ
Флот авиакомпании задействуется при 

патрулировании лесов, мониторинге пожа-
роопасной ситуации, тушении лесных пожа-
ров и для доставки в места тушения десант-
ников-пожарных. 

Рейсы выполняются по заявкам Авиале-
соохраны и Службы спасения.

АВИАЦИОННЫЙ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР
Свою образовательную деятельность 

АУЦ начал с момента получения Сертифика-
та АУЦ 19 января 2021 года. С тех пор услуга-
ми АУЦ воспользовалось более 1200 человек. 
Они прошли  подготовку по программам 
аварийно-спасательной подготовки, пере-
возки опасных грузов, в области человече-
ского фактора и другим программам. 

Помимо этого, 30 сотрудников авиаком-
пании прошли необходимую подготовку в 
качестве преподавателей и проводят обу-
чение специалистов по утвержденным про-
граммам.

ДРУГИЕ ВИДЫ РАБОТ
— перевозка грузов и почты; 
— заказные рейсы и авиаработы; 
— ПАСОП (поисковое и аварийно-спаса-

тельное обеспечение полетов);
— Мониторинг паводковой обстановки;
— Перевозка людей при стихийных бед-

ствиях;
— Поиск и спасение людей;
— Вывоз детей из отдаленных оленьих 

стойбищ;
— Перевозка вахтовиков;
— Доставка товаров первой необходимо-

сти и сельхозпродуктов в северные и аркти-
ческие улусы («зеленые» рейсы).

В АК «ПОЛЯРНЫЕ АВИАЛИНИИ» ВХОДЯТ: 
одноименная пассажирская авиакомпания, вертолетный флот, сеть авиакасс, 

авиационный учебный центр.
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